
МАТ ПОКИНУЛ 
ТВОЙ ЧАТ

Хорошо, что у Александра Сергеевича 
Пушкина не было своего пространства в 
Сети — он бы сейчас, наверное, попал. Под 
этот самый запрет на употребление мата в 
Сети, что вступил в силу первым февраль-
ским днем. И как бы ни уважали @А.С.Пушкин 
админы соцсетей, контент бы блокировали, 
ведь Солнце Русской Поэзии, что уж там, 
грешил. Да, в закрытом аккаунте. Да, только 
для друзей. Но было, было в его творчестве 
нецензурное. Но любим мы его не за это. 
И когда Пушкин писал «и долго буду тем 
любезен я народу…» — он имел в виду со-
всем не стихи с употреблением обсценной 
лексики.

Именно его цензурное, выученное хотя 
бы частично наизусть в школе, формирует 
словарный запас каждого следующего поко-
ления россиян и тем самым ложится в основу 
нашего языка. Пушкинское нецензурное мы 
тоже иногда запоминаем, но это так, балов-
ство — для домашних посиделок.

Но вот что хочется отметить особо — 
Пушкин матерился на хорошем, даже очень 
хорошем литературном языке. С полным 
знанием предмета, изящ-
но добавляя точную нотку 
скабрезности. А мы?
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НОВЫЕ ОБИТАТЕЛИ 
ДИСТАНЦИОННОГО 
ЛЕСА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгения БАСОВСКАЯ, 

заведующая кафедрой 
медиаречи РГГУ 
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ТАИНА 
ПОРОЧНОГО 

ЗАЧАТИЯ
Как делают деньги на бесплодных парах, желающих завести ребенка

Реклама клиник ЭКО и суррогатного 
материнства обещает бесплодным па-
рам долгожданное потомство. Однако 
порой за красивой картинкой роскошных 
клиник с мрамором и золотом стоит 
суровая реальность — рынок какой он 
есть — с обманом, мошенничеством и 
жаждой наживы. 

В Следственном комитете уже вто-
рой год пылится дело пяти обманутых 
китайских пар, которые понадеялись 
на одну клинику и уехали не только без 
потомства, но и с брешью в кармане. А в 
суде параллельно идет процесс по иску 
той самой клиники, которая не только 
не признала своей вины, но и решила 

пойти в контрнаступление.
Мы побеседовали с Еленой (имя из-

менено) — переводчиком и представите-
лем китайских пациентов. Из первых уст 
мы узнали, как обошлись с иностранцами 
в России и как разворачивалась личная 
драма медицинских туристов. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

«ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ДНЯ ОН БЕГАЛ  

ЧЕРЕЗ СТУПЕНЬКУ...»
Москва простилась  

с Василием Лановым
В первый день февраля Москва простилась с Василием 

Лановым. Народу было как в допандемические времена: 
партер, бельэтаж, амфитеатр, первый ярус — забиты под 
завязку. Давно так не провожали известных людей, умер-
ших в последнее время.
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ФИГ ВАМ ПОСЫЛКА ИЗ КИТАЯ
Россиянам предрекли подорожание импортных 

товаров до 10%
В мире продолжается острый де-

фицит морских контейнеров. Еще в 
конце прошлого года тарифы фрахта 
сильно выросли, потому что транс-
портным компаниям оказалось не на 
чем перевозить товары от импорте-
ров к покупателям. Из-за пандемии 
контейнеры уплывали к берегам 
стран-импортеров, а оттуда уже не 

возвращались: их нечем было загру-
жать, а возить пустыми невыгодно. 
Морем перевозят товары народ-
ного потребления, одежду, обувь, 
технику, мебель. Цены на них могут 
заметно вырасти, и это в полной 
мере касается импорта в Россию, 
предупредили эксперты.
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ПРЕСТУПЛЕНИЕ И ПОРИЦАНИЕ
За первый призыв к экстремизму можно будет 

отделаться административным штрафом
Президент рекомендовал Вер-

ховному суду и Генпрокуратуре до 
1 июня «рассмотреть вопрос о воз-
можности» на первый раз наказы-
вать за призывы к экстремистской 
деятельности в административном 
порядке, а не в уголовном. Если это 
будет сделано, количество осуж-
денных по статье 280 УК сильно 
сократится. Правозащитники на-
зывают новость «хорошей». 

Поручение было дано по итогам встречи 
Владимира Путина с Советом по развитию 
гражданского общества и правам человека, 
которая состоялась 10 декабря 2020 года. 
Вопрос о статье 280 УК («Публичные призывы 
к осуществлению экстремистской деятель-
ности») поднял директор информационно-

аналитического центра «Сова» Александр 
Верховский: «по первому разу» вполне мож-
но было бы признать некоторые «много-
значительные» и вроде бы экстремистские 
высказывания административными пра-
вонарушениями, сказал он, и только если 
гражданин позволит себе нечто подобное 
повторно в течение года, привлекать его к 
уголовной ответственности. Г-н Путин был не 
очень в теме, в чем и признался, напомнил, 
что «призывы к экстремистской деятельно-
сти в многонациональном государстве вещь 
очень серьезная и опасная», но обещание 
«просто внимательно на это посмотреть» 
дал. «Во что это выльется, пока не знаю», 
— сказал глава государства.

Читайте 2-ю стр.
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ПЕДОФИЛ ПОЙМАЛ ШКОЛЬНИКА 
НА «ЛАЙК»

Угрозами распростране-
ния интимного видео за-
ставлял 14-летнего под-
ростка приходить к себе 
домой насильник, задер-
жанный подмосковными 
полицейскими. Педофил 
познакомился с жертвой 
в социальных сетях, а по-
том фактический похитил 
школьника. 

31 декабря восьмикласс-
ник Михаил (все имена 
изменены), житель одно-
го из городов на востоке 
Подмосковья, сидел дома 
и бороздил просторы Ин-
тернета. От скуки парень 
стал «лайкать» фото своих 
ровесников. На его «лайк» 
откликнулся мальчик по 
имени Иван. Ребята под-
ружились в Сети и стали 
переписываться, пытаясь 
найти общие интересы. А 
уже 5 января новые знако-
мые решили встретиться. 
Каково же было удивление 
Михаила, когда вместо 
Ивана к нему подошел не-
известный мужчина. При-
казав парню молчать, «а 
то будет хуже», незнако-
мец усадил его в машину 
и привез к себе домой. 
Закрывшись с Михаилом в 
своей комнате (в другой от-
дыхала 80-летняя бабушка 
злодея), незнакомец за-
ставил школьника зани-
маться с ним оральным 
сексом и снимал процесс 
на мобильный телефон. 
А после педофил объя-
вил, что теперь Миша три 

раза в неделю будет 

приходить к нему домой, 
иначе видео, которое он 
снял, получат все друзья 
школьника. К страху под-
ростка добавился и стыд, и 
ему пришлось повиновать-
ся насильнику. Во время 
последних встреч педо-
фил перестал довольство-
ваться оральным сексом 
и стал насиловать юношу. 
При каждом расставании 
негодяй напоминал о ви-
део, чтобы поддерживать 
в мальчике страх. 

30 января, в очередной 
раз вернувшись домой от 
этого «животного», Миша 
закрылся в комнате и за-
плакал. Это услышала 
старшая сестра мальчи-
ка и стала выяснять, что 
произошло. Она и раньше 
замечала, что в последнее 
время с братом творится 
что-то неладное. Мальчик 
не хотел рассказывать, но 
сестра добилась своего. 
Мише было так стыдно, что 
он признался во всем толь-
ко через мессенджер. При-
дя в ужас, девушка сразу 
же рассказала обо всем 
маме, и та обратилась в 
полицию.

Опросив мальчика, по-
лицейские быстро вы-
яснили, куда возил его 
извращенец. Поймать по-
донка не составило труда. 
Задержанным оказался 31-
летний нигде не работаю-
щий, ранее неоднократно 
судимый местный житель. 
На допросах он признал 
свою вину. 

В СТРАХОВКЕ БУДЕТ БОЛЬШЕ 
ОПРЕДЕЛЕННОСТИ

Страховщиков могут 
обязать извещать кли-
ентов о случаях отказа в 
выплате по страховке за-
ранее. 

Ранее компании могли 
решать самостоятельно, 
какую информацию да-
вать своим клиентам по 
добровольному страхо-
ванию, а какую — остав-
лять под запрос. Теперь 
же Центробанк прописал 
все данные и даже со-
ставил вид бланка, в ко-
торый они должны быть 
внесены. Так, например, 
страховщик должен ука-
зать не менее пяти при-
меров страховых случа-
ев со ссылками на пункт 
в договоре и не менее 
пяти оснований для от-
каза в признании собы-
тия страховым случаем. 
Кроме того, в документе 
определяется понятие 
«территория страхова-
ния», в каждом договоре 

она должна быть четко 
прописана. Так как до 
этого возникали спорные 
ситуации, когда человек 
находился, допустим, в 
аэропорту или в посоль-
стве. В целом, по словам 
экспертов, док умент 
создан в рамках разви-
тия информатизации за-
страхованных. Улучшится 
и связь со страховщиком, 
так как теперь в договоре 
нужно будет указывать не 
только телефон агента, 
но и фактический адрес 
фирмы, адрес фирмы в 
Интернете, а также QR-
код с ссылкой на сайт 
компании.

Если изменения будут 
одобрены, то они вступят 
в силу с 1 октября этого 
года, а специальный бланк 
с подробной информаци-
ей, разработанный ЦБ, 
должен будет применять-
ся всеми страховщиками 
с 1 апреля 2022 года.

ПОМИДОРУ ДОВЕРИЛИ РОЛЬ  
СЕКС-ИГРУШКИ

Злую шутку над молодой 
парочкой сыграло желание 
разнообразить интимную 
жизнь при помощи... поми-
дора — овощ провалился в 
недра тела незадачливой 
партнерши. Вытаскивать 
его пришлось московским 
врачам. 

Как стало известно 
«МК», субботним вече-
ром в одной из квартир 
в Бирюлеве 23-летняя 
студентка со своим ка-
валером решили позани-
маться нетрадиционным 
сексом с использованием 
посторонних предметов. 
О такой возможности мо-
лодые люди вычитали в 
Интернете. И в качестве 
объекта-«первопроходца» 
выбрали обыкновенный 
помидор. Поначалу эти 

забавы казались парочке 
смешными, однако когда 
девушка заявила, что по-
мидор напрочь застрял в 
прямой кишке, стало не до 
шуток. Овощ был твердым, 
и вытащить его самостоя-
тельно парочка не смогла. 
Были перепробованы все 
способы «эвакуации» объ-
екта — от спринцовки до 
слабительного. Результа-
тов они не принесли, поэ-
тому экспериментаторы 
позвонили медикам.

Помидор извлекли в ле-
чебном учреждении без 
анестезии. 

— Врачи объяснили, что 
эти опыты чреваты тя-
желым травмированием 
прямой кишки. Теперь не 
до смеха, — говорит паци-
ентка.

У СЕСТЕР ХАЧАТУРЯН МОЖЕТ 
ПОЯВИТЬСЯ НОВЫЙ МОТИВ

Дело двух старших се-
стер Хачатурян — Крести-
ны и Ангелины, убивших 
своего отца, 1 февраля 
вернул в прокуратуру 
Мосгорсуд. Фемида удо-
влетворила ходатайство 
потерпевших. 

Напомним, три сестры 
расправились со своим 
отцом Михаилом Хачату-
ряном в июле 2018 года 
в квартире на Алтуфьев-
ском шоссе. После того 
как сестры рассказали о 
насилии со стороны отца, 
эти материалы выделили в 
отдельное производство. 
По итогам доследствен-
ной проверки уголовное 
дело на Михаила возбуж-
дать не стали в связи с его 
смертью. Это возможно по 
закону, но, как уже сооб-
щал «МК», постановление 
об отказе в возбуждении 
уголовного дела с подоб-
ной формулировкой не яв-
ляется реабилитирующим 
основанием для подозре-
ваемого. Отказать в воз-
буждении уголовного дела 
следователь мог только с 
согласия родственников 
Хачатуряна. 

В итоге сведения о 
якобы систематических 
преступлениях Михаила 
(насилие, в том числе сек-
суальное, и истязание) в 
отношении дочерей легли 
в основу обвинительного 
заключения по делу об 
убийстве и были пред-
ставлены как основной 
мотив расправы с «до-
машним тираном». 

Сестра покойного Наира 
обратилась с жалобой в 
суд, заявив, что намерена 
доказывать невиновность 
брата. Фемида признала 
действия следователя 
незаконными, и вопрос 
о насилии стал вновь от-
крытым. 

До недавнего времени в 
судах шли два процесса: 
дело младшей сестры Ма-
рии рассматривается от-
дельно в Бутырском суде 

из-за того, что экспертиза 
признала ее невменяе-
мой в момент убийства, 
а дело старших сестер — в 
Мосгорсуде, где уже со-
стоялось пять безуспеш-
ных попыток отобрать 
присяжных. На послед-
них заседаниях в обоих 
судах сторона потерпев-
ших заявила о возврате 
дел на дополнительное 
расследование с отсыл-
кой на решение Фемиды 
в пользу Наиры. Причем 
в защита сестер тоже по-
требовала вернуть дело в 
прокуратуру, но по иным 
причинам. 

1 февраля Мосгорсуд 
удовлетворил ходатай-
ство представителей 
потерпевших, отказал 
адвокатам обвиняемых и 
вернул дело в Генераль-
ную прокуратуру для 
устранения нарушений. 
По данным «МК», это пред-
стоит сделать одному из 
замов Игоря Краснова. 
Возможных исходов три. 
Первый — это отказ от 
возбуждения уголовного 
дела по причине отсут-
ствия состава преступле-
ния в действиях Михаила 
или отсутствия события 
преступления. Второй — 
возбуждение уголовного 
дела и признание в ходе 
расследования невино-
вности Михаила. Третий — 
возбуждение уголовного 
дела и посмертный при-
говор суда о признании 
Хачатуряна виновным. 
Если в последнем случае 
решение мало на что по-
влияет, то при остальных 
исходах положение дел 
резко изменится. Кроме 
того, что это отразится 
на деле об убийстве (бу-
дет указан другой мотив), 
такое расследование по-
влечет за собой массу 
дополнительных слож-
ностей: повторно будут 
проводиться допросы, 
следственные действия, 
экспертизы. 

ЧЕКИСТ ПОГИБ, ЗАБЫВ, ЧТО 
ПИСТОЛЕТ ДРУГА — НАСТОЯЩИЙ
Пятничная встреча со-

трудника ФСБ с другом в 
загородном доме в Под-
московье закончилась 
трагедией — пьяный си-
ловик погиб в результате 
несчастного случая.

Как стало известно «МК», 
36-летний погибший капи-
тан ФСБ познакомился с 
42-летним архитектором 
около года назад во время 
состязаний по страйкболу 
на полигоне. Оба входили 
в одну команду. Дружба 
стала укрепляться на по-
чве любви к страйкболу. 
В последнее время они 
устраивали застолье на 
строящейся даче архи-
тектора в Щелкове. Тот 
время от времени жил в 
коттедже и следил за ра-
бочими. 

В пятницу, 29 января, 
товарищи встретились 
на Лубянке около 18.00. 
Они на месте распили две 

бутылки коньяка. А тре-
тью бутылку — по пути до 
дачи. Архитектор слышал, 
как друг звонил жене и со-
общал, что приедет до-
мой утром в субботу. На 
метро, а потом на элек-
тричке друзья добрались 
до места назначения.

Трагедия случилась 
около двух часов ночи. 
Архитектор всюду ходил 
с травматическим писто-
летом, который купил 
еще в 2012 году, когда 
увлекался практической 
стрельбой. Ради шутки 
он сымитировал игру в 
«русскую рулетку». Это 
пришлось по душе сило-
вику. Пока товарищ ходил 
к холодильнику, чтобы 
выпить холодной воды, 
случилось непоправимое. 
Архитектор услышал вы-
стрел и мигом протрез-
вел — его друг был уже 
мертв. 

ПОЖИЛОЙ 
ЭКСТРЕМАЛ 

РАЗБИЛСЯ, УПАВ 
НА САРАЙ

Пожилой параплане-
рист разбился насмерть 
в деревне Федоровское 
Сергиево-Посадского рай-
она Подмосковья 1 февра-
ля. Он врезался в ворота 
сарая частного дома при 
заходе на посадку.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла около 
15.40. 68-летний москвич 
увлекся полетами на па-
раплане два года назад, 
поэтому не успел набрать-
ся опыта. Мужчина захо-
дил на посадку. Взлетная 
полоса тут в 50 метрах 
от края деревни. Судя по 
всему, в какой-то момент 
изменилось направление 
ветра, поэтому пенсионер 
не справился с управлени-
ем воздушного аппарата. 
Он протаранил сарай и по-
гиб на месте. От смерти не 
спас даже шлем, который 
был на мужчине.

К слову, это уже не пер-
вый инцидент в окрестно-
стях Федоровского — 4 года 
назад при аналогичных об-
стоятельствах экстремал 
также разбился, а полтора 
года назад пилоту пара-
плана при посадке оторва-
ло ногу. Администрация не 
один раз предлагала спор-
тсменам сделать досуг 
организованным, в част-
ности, предоставить место 
для просушки парапланов; 
но любители экстремаль-
ных полетов отвечали от-
казом.

КРАСНОБОГАТЫРСКАЯ УЛИЦА 
ОПУСТИТСЯ В ТОННЕЛЬ

Под Краснобогатырской 
улицей появится автомо-
бильный тоннель, а саму 
улицу ждет реконструкция. 
Кроме того, здесь появит-
ся новый проектируемый 
проезд.

Как сообщила предсе-
датель Москомархитек-
туры Юлиана Княжевская, 
проектом реконструкции 
предполагается создание 
нового автомобильного 
тоннеля, который начнется 
у пересечения Краснобо-
гатырской и Просторной 
улиц, а закончится в рай-
оне улицы Богатырский 
Мост. Строительство тон-
неля позволит обустроить 

обособленную 
трамвайную 
линию, что 
обеспечит 
разделение 
автомобиль-
ных и трамвай-
ных потоков 
и уменьшит 
задержку об-
щественного 
транспорта 
на маршрутах 
следования. 

Саму Краснобогатыр-
скую улицу от Ростокин-
ского проезда до Боль-
шой Черкизовской улицы 
реконструируют. Работы 
будут вестись на участке 
4 км. Кроме того, приведут 
в порядок прилегающие 
проезды, а от Богород-
ского Вала до проспекта 
Ветеранов сделают ответ-
вление — Проектируемый 
проезд №1, по которому 
транспортный поток уйдет 
в обход жилых домов райо-
на Богородское. На данный 
момент по проекту завер-
шаются общественные 
обсуждения.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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На дефицит контейнеров 
участники рынка междуна-
родной торговли жаловались 
с прошлого года. Фрахтом в 

Россию, США и другие страны доставля-
ются товары из «мастерской мира» — Китая. 
Свою лепту внесла пандемия: торговые 
связи нарушились, некоторые порты оста-
новили работу, спрос на непродовольствен-
ные товары упал. «Произошло нарушение 
баланса в мировой торговле. Контейнеры 
уходили в одну сторону, например в США, 
и оттуда не возвращались. Кроме того, 
прогнозируя общее снижение деловой ак-
тивности в мире, морские линии сняли не-
которое количество судов-контейнеровозов 
с маршрутов. Из-за этого ставки фрахта из 
Китая выросли сначала в два, потом в три, 
а затем и в шесть-семь раз», — поясняет 
гендиректор торгового дома «Цайшень» 
Ольга Коновалова. К концу прошлого года 
стоимость морских перевозок выросла с 
$1,5 тыс. до $9 тыс. за один контейнер, а в 
пиковые моменты достигала $10 тыс., под-
тверждают участники рынка.

При этом производство контейнеров 
(их тоже делают в основном в Китае) вы-
росло впервые с 2018 года, отчитывалась 
Китайская федерация машиностроения. 
Но их все равно не хватает. Продавцам и 
их торговым партнерам приходится вы-
бирать: переплачивать за доставку или 
искать другие способы перевезти товары. 
Альтернатива — авиа и железнодорожные 
перевозки, но тарифы на них тоже начали 
расти вслед за ставками на фрахт. Еще 
один способ — возить товары не челноч-
ным способом из точки в точку, а по кругу, 
объезжая всех покупателей.

Между тем контейнерами перевозят 
все товары народного потребления, на-
чиная от одежды и заканчивая компьюте-
рами, а также долгохранящиеся продукты. 
«Цены на товары действительно выросли, 
но все не так страшно. Доля контейнера 
и фрахта в себестоимости не такая боль-
шая — в среднем около 10%. В конечной 
цене высокотехнологичной техники стои-
мость контейнера и вовсе незначительна, 
а значит, увеличение цены будет практиче-
ски незаметно. В сырьевых товарах доля 
больше. Все попытаются компенсировать 
издержки на подорожавший фрахт, но речь 
идет о нескольких процентах, не больше 
10%», — отмечает гендиректор Infoline Иван 
Федяков.

Впрочем, для россиян, активно заку-
пающих китайскую одежду, мебель, быто-
вую технику, даже эти несколько процентов 
могут оказаться весьма ощутимыми — ведь 
доходы населения продолжают падать, а 
инфляция в стране расти.

Остается утешаться словами эксперта, 
что подорожание будет временным. «Если 
ситуация с обузданием вируса в мире про-
должит нормализовываться и мы увидим 
восстановление динамики товароперево-
зок, то вполне возможно, что уже к середине 
2021 года и цены вернутся на докризисный 
уровень», — рассуждает наш собеседник. 
На вопрос: «Станут ли производители опу-
скать цены после их повышения?» — Федя-
ков отвечает утвердительно. «Здесь речь 
идет о конкурентных рынках: конкуренция 
заставит поставщиков и производителей 
скорректировать цены вниз. Это произой-
дет в любом случае: если не через полгода, 
то чуть позже, когда произведут достаточ-
ное количество контейнеров. Когда была 
острая фаза торговой войны между Китаем 
и США, производителям уже пришлось 
снижать цены. Для сильного подорожания 
предпосылок нет».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

МАТ ПОКИНУЛ 
ТВОЙ ЧАТ
c 1-й стр.

Увы, нынешний мат, которым 
изобилуют соцсети, — это не 
лайм в текилу, а самый на-
туральный словесный дена-

турат. Мат сегодня используется не в плюс 
к великолепному русскому языку — как у 
Пушкина, а вместо него. Более того, се-
годня пользователи Сети опустились на-
столько, что даже русским матерным вла-
деют на уровне иностранного языка 
начальной школы советской глубинки: «Ай 
эм Вася» и «Лондон — зэ кэпитал». 

И вряд ли смогут сказать, какими ча-
стями речи являются в том или ином пред-
ложении употребленные ими нецензурные 
слова, не говоря уже про правильное вы-
деление их знаками препинания!

Конечно, есть исключения. Например, 
Шнуров. Он владеет матом виртуозно. Поч-
ти как Пушкин. И грамматика у него очень 
приличная. Правда, хочется спросить: где 
золотой-то фонд, Сергей Владимирович?

Многие пользователи Сети, к слову, 
с вынесенным запретом не согласны. 
Дескать, все мы, бывает, выражаемся: 
кто в сердцах, а кто и от всего сердца! Я, 
кстати, тоже не за запрет. А, например бы, 
предложила выдавать на употребление 
мата специальные сертификаты. Сдаешь 
эдакое специальное ЕГЭ по лингвистике 
и получаешь право на употребление не-
скольких матерных слов в Сети в году: чем 
сложнее уровень экзамена — так сказать, 
база и профиль, — тем больше количество 
разрешенных нецензурных слов. Глядишь, 
и зауважали бы школяры профессуру! И 
пусть вынужденно, но почитали бы Пуш-
кина с Толстым. А то ведь стыдоба!

Мат во все времена был на Руси при-
правой к жизни. Хуже жизнь — больше 
приправы, лучше жизнь — меньше. Запре-
щать мат начали еще в 1648 году при царе 
Алексее Михайловиче… С тех пор жизнь, 
конечно, изменилась: витиеватый — клас-
сический — русский мат сократился до 
пяти всем известных слов, и никто не пре-
тендует на место Пушкина. А все остальное 
— стабильно: материмся, запрещают.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПУТИН 
ОПАСАЕТСЯ 
ОБМАНУТЫХ 
ИНВЕСТОРОВ
Каждый месяц на биржу 
приходят 400–500 тысяч  
новых игроков
Владимир Путин обратил внимание 
на тенденцию, которую в ЦБ уже 
назвали главным событием 2020 
года, если б не ковид: население 
начало массово забирать деньги с 
банковских депозитов и открывать 
брокерские счета. По словам прези-
дента, приход непрофессиональных 
инвесторов на рынок ценных бумаг 
нуждается в незамедлительной реак-
ции властей. «Нам только «второго 
издания» обманутых дольщиков не 
хватало!» — подчеркнул он. 

Владимир Путин начал новую серию со-
вещаний о состоянии дел в различных секто-
рах экономики. Подобные мероприятия были 
в графике главы государства весной прошлого 
года, и теперь он хочет посмотреть, как срабо-
тали антикризисные программы и есть ли не-
обходимость в продлении каких-то решений. 
Первыми на связь с ВВП вышли руководители 
крупнейших кредитных организаций.

Сам Путин в своих оценках ориентиро-
вался прежде всего на объемы кредитова-
ния. Всего по итогам 2020 года банки выдали 
ипотечных кредитов на рекордные 4,2 трлн 
руб., из них на 985 млрд в рамках программы 
субсидирования ставок. «Новую квартиру 

смогли приобрести 1,7 млн российских семей, 
это на 400 тыс. больше, чем годом ранее», — 
отметил Путин. 

Однако все хорошее когда-нибудь за-
канчивается. «Очевидно, что такие антикри-
зисные, экстраординарные решения могут 
носить только временный характер», — под-
черкнул президент, напомнив, что все меры 
поддержки кредитования имеют ограничен-
ный срок действия. В частности, льготную 
ипотеку можно оформить до 1 июля 2021 года. 
ЦБ и Минфин неоднократно высказывались 
против ее продления, а сам Путин критиковал 
застройщиков за рост цен на жилье, спрово-
цированный этой программой. Что касается 
банков, то им на льготной ипотеке почти ниче-
го заработать не удалось. «Маржинальность 
зажали очень сильно, — хвастался в прошлом 
году в Совете Федерации зам. министра фи-
нансов Алексей Моисеев. — Они жалуются, 
но мы им ничего не дадим».  

Также властям, по словам ВВП, следует 
обратить самое пристальное внимание на от-
ток средств населения с депозитов на рынок 
ценных бумаг. Это явление стало главной 
тенденцией 2020 года, а некоторые — напри-
мер, первый зампред ЦБ Сергей Швецов — 
называли его основным событием года, если 
б не ковид. Такого натиска граждан, разо-
чарованных снижением ставок по вкладам, 
на фондовый рынок не ожидал никто: число 
розничных инвесторов удвоилось и превы-
сило 8,5 млн человек. При этом подавляющее 
большинство, как подозревают чиновники, 
понятия не имеют, с чем они связываются, и 
купились на громкие обещания. «Покупка цен-
ных бумаг по определению более рискованна, 

чем банковские вклады», — заявил на сове-
щании Путин. Он отметил, что власти обяза-
ны защитить интересы людей, которые, не 
являясь профессиональными инвесторами, 
пытаются заработать на фондовом рынке. 
«Нужно позаботиться о снижении их рисков. 
Нам не хватало только «второго издания» 
обманутых дольщиков, понимаете?» — сказал 
президент. 

В конце прошлого года на слушаниях в 
Совфеде представители ЦБ уже били во все 
колокола, призывая парламентариев занять-
ся усовершенствованием законодательной 
базы. По словам Эльвиры Набиуллиной, банки 
сами, когда заканчивается срок депозита, 
«впаривают» гражданам продукты, которые 
не подходят для неквалифицированных ин-
весторов. Она предлагала на 1,5–2 года вве-
сти прямые ограничения на продажу всем 
желающим сложных финансовых продук-
тов, а также перенести с апреля 2022 года на 
октябрь 2021-го вступление в силу положений, 
обязывающих финансовые организации те-
стировать клиентов, желающих приобрести 
рискованные бумаги или инвестинструменты. 
Особое внимание, по мнению ЦБ, необходимо 
обращать на то, из каких источников люди 
берут деньги для вложений в акции. «Если 
это депозиты, нужно чуть ли не уговаривать 
человека не торопиться, не рисковать суммой 
и остаться в том положении сберегателя, как 
он есть», — отмечал Швецов. Однако сами 
финансовые институты не разделяют опа-
сений регулятора: каждый месяц не без их 
помощи на биржу приходят порядка 400–500 
тыс. новых игроков. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
И ПОРИЦАНИЕ
c 1-й стр.

Поручение, как выяснилось, дей-
ствительно дано — главе Вер-
ховного суда Вячеславу Лебе-
деву и Генпрокурору РФ Игорю 

Краснову. Они должны до 1 июня 2021 года 
«проанализировать практику применения» 
этой самой статьи УК и «рассмотреть вопрос 
о возможности введения административной 
преюдиции» по ней.

«Административная преюдиция» — это 
как раз то, что предлагал г-н Верховский: на 
первый раз наказывать в административном 
порядке. 

Сейчас статья 280 УК обещает за при-
зывы к экстремистской деятельности штраф 
от 100 до 300 тысяч рублей. Альтернатива 
— принудительные работы или даже лише-
ние свободы на срок до 4 лет (с запретом на 
определенные профессии и занятие опреде-
ленных должностей). Если призыв распро-
странялся в Интернете — никаких штрафов 
и в худшем случае до 5 лет колонии (опять же 
с запретом на профессии или определенные 
должности). 

Что такое «экстремистская деятель-
ность»? В российском законодательстве 
это понятие трактуется очень широко. Это 
и терроризм, и сепаратизм, и возбуждение 
всяческой розни (национальной, социальной, 
религиозной или расовой), и связанное с на-
силием или угрозой насилия «воспрепятство-
вание» осуществлению гражданами своих 
избирательных прав, и «воспрепятствова-
ние» законной деятельности органов власти 
и местного самоуправления или избиркомов, 
изготовление и пропаганда нацистской сим-
волики и атрибутики, «публичное заведомо 
ложное обвинение» должностного лица в со-
вершении преступления… А также призывы 
и подстрекательство ко всему перечислен-
ному и подготовка и финансирование такой 
деятельности. 

Статья 280 УК вызывает серьезные наре-
кания, объяснил г-н Верховский в разговоре с 

«МК»: «Во-первых, отягчающим обстоятель-
ством там являются высказывания в Интерне-
те, что довольно нелепо, потому что сейчас в 
основном люди в Интернете и высказываются; 
и получается, что оно для всех отягчающее, 
так не годится. А во вторых — если посмо-
треть на реальные приговоры, то там речь 
идет о деяниях в очень большом диапазоне, 
от действительно систематических призывов 
кого-то бить или резать до малозначительных 
высказываний».

«Четкую грань» между несдержанной 
грубой болтовней и экстремизмом прове-
сти непросто, признает правозащитник, но 
как раз преюдиция могла бы здесь помочь. 
Если человек сболтнул лишнего, наказан 
административным штрафом, с тех пор тща-
тельнее выбирает слова и больше в поле 
зрения властей не попадает — одна история. 
А если упорствует — другая… К тому же в 
тех случаях, если речь идет о призывах к 
экстремистской деятельности с примене-
нием насилия, уголовное дело можно было 
бы возбуждать и с первого раза, полагает 
г-н Верховский.

Глава Международной правозащитной 
группы «Агора» Павел Чиков назвал поручение 

президента Путина «хорошей новостью». В 
своем телеграм-канале он напомнил, что по-
сле того как аналогичные изменения внесли в 
статью 282 УК («Возбуждение ненависти или 
вражды…»), «число осужденных по ней упало 
в 10 раз». «Так же произошло и со статьей 
280.1 УК о призывах к сепаратизму — по-
сле введения административной преюди-
ции число осужденных по ней опустилось до 
нуля», — говорит адвокат. Г-н Чиков обращает 
внимание на то, что статья о призывах к экс-
тремистской деятельности, которую сейчас 
предлагают частично декриминализировать, 
в какой-то степени заместила статью 282: 
в первом полугодии 2020 года, следует из 
статистики Судебного департамента ВС, по 
ней было осуждено 80 человек, а за весь 2019 
год — 145 человек. Уголовными делами о 
призывах к экстремистской деятельности 
занимается ФСБ. 

Никто не может гарантировать, что 
Верховный суд и Генпрокуратура, выполнив 
поручение президента и «рассмотрев воз-
можность» внесения изменений в УК, придут 
к выводу о том, что статью 280 нужно пере-
писать. Но надежда на это есть.

Марина ОЗЕРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВО

ЦЕНЫ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   2 февраля 2021 года

2 ЗЛОБА ДНЯ

Президент дал поручения, 
которые облегчат работу 
журналистам  
и правозащитникам
Дорогу ОНК и свободу журналистам 
— так коротко можно было бы описать 
поручения, которые дал президент 
по итогам встречи с членами Совета 
по правам человека 10 декабря 2020 
года. Многое из того, что мы проси-
ли, вошло в Перечень, в этом смысле 
он один из самых обнадеживающих 
за последние годы. Но как именно 
все это будет реализовано и чего 
нам, собственно, ждать не на бумаге, 
а в реальности — об этом в материале 
обозревателя «МК», члена СПЧ. 

Напомню, о чем мы просили президента 
(имею в виду просьбы свои и главреда «МК», 
председателя Союза журналистов Москвы, 
члена СПЧ Павла Гусева)… Мы подняли две 
важные темы: права журналистов и права лю-
дей за решеткой (работа ОНК, члены которой 
должны следить за местами принудительного 
содержания). 

В общей сложности в СПЧ поступило 
почти 150 сигналов от наших коллег из раз-
ных регионов. 

— Мы столкнулись с новыми нарушения-
ми прав, касающимися в первую очередь не-
допуска к информации или попыток привлечь 
к ответственности за фейк-ньюс о COVID-19, 
— говорит Павел Гусев. — Самыми проблем-
ными являлись Республика Башкортостан, 
Брянская область, Хабаровский, Краснодар-
ский и Красноярский края, Ленинградская, 
Нижегородская и Псковская области. 

Отдельная беда — задержание журна-
листов во время освещения митингов. Павел 
Николаевич просил, чтобы были введены еди-
ные для журналистов всей страны бейджи 
и жилеты, которые не дадут возможности 
скрутить сотрудника СМИ вместе с теми, кто 
реально нарушает общественный порядок. И 
вот цитирую поручение: 

«Полномочным представителям Прези-
дента РФ в федеральных округах совместно 
с Советом при Президенте Российской Фе-
дерации по развитию гражданского обще-
ства и правам человека принять меры по 
обеспечению в субъектах РФ прав журнали-
стов, предусмотренных законодательством 
о средствах массовой информации». От-
ветственными за исполнение назначены все 
полпреды президента. Срок — до 1 мая. Что 
вообще может все это означать? Что полпре-
дам придется собрать за стол переговоров 
журналистов и силовиков. Наверняка не с 
первого раза диалог получится приятным, 
но по крайней мере они друг другу выска-
жут все, что накопилось, и выдадут готовое 
решение — как сосуществовать вместе. 
«Журналиста можешь не любить, но дать 
ему проход обязан», — заявил один из на-
ших коллег сотруднику ОМОН на недавнем 
митинге. 

— Впервые за долгие годы нас услышали 
и принят действительно важный документ, — 
прокомментировал Гусев это поручение. 

Что касается ОНК, тут было и остается 
несколько проблем. Во-первых — сегодня 
из-за ковида почти повсеместно запрещены 
покамерные проверки в СИЗО и проход право-
защитников на территории колоний. Как мож-
но выяснить в итоге реальное положение дел? 
Да никак. По тем жалобам, которые доходят 
из-за решетки, рисуется весьма примерная 

картина. Так что все последнее время члены 
ОНК вынуждены были скорее создавать ил-
люзию общественного контроля. 

«А как у вас в камерах? Душно или хо-
лодно? Всем ли хватает спальных мест?» — в 
единственную трубку телефонного аппарата 
в комнате краткосрочных свиданий кричали 
члены ОНК. А заключенные за стеклом рисо-
вали свою камеру, чтобы у правозащитников 
было представление о ней. Вообще боль-
шинство нарушений члены ОНК выявляли, 
когда заходили внутрь. Вот тогда-то и выяс-
нялось, что в камере есть лежачие больные, 
которым точно не место за решеткой, или что 
вместе сидят рецидивисты в наколках, подо-
зреваемые в убийствах, и интеллигентные 
«первоходы», задержанные за экономические 
преступления. 

И вот поручение президента: «Принять 
меры, направленные на обеспечение со-
блюдения порядка посещения учреждений 
уголовно-исполнительной системы членами 
общественных наблюдательных комиссий в 
связи с угрозой распространения новой ко-
ронавирусной инфекции (COVID-19)». Похоже, 
что нас все-таки будут пускать за решетку. 
Или нет? Поручение в любом случае не может 
быть направлено на ухудшение и без того 
сложной ситуации. Так что есть все основания 
надеяться, что речь именно о том, чтобы ОНК 
снова смогли нормально выполнять свою 
миссию. Тем более что следующее поруче-
ние вытекает из предыдущего: «разработать 
механизм финансирования деятельности 
ОНК за счет средств, предусмотренных в 
бюджетах субъектов Российской Федерации, 
общественным палатам». Это как раз про то, 
о чем я говорила президенту на встрече: у 
правозащитников подчас нет денег на билеты, 
чтобы добраться до колонии и провести там 
проверку (особенно это касается регионов, 
где от одной тюрьмы до другой больше суток 
пути на поезде). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

НОВОСТЬ — НЕ ПОРОК

Участники заседания Совета по развитию гражданского общества 
и правам человека в режиме видеоконференции с президентом Путиным 
10 декабря 2020 года. 
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Подготовила  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР

ПОНАЕХАЛИ

ЗА БУГРОМ

Стоимость серебра до-
стигла максимального 
значения с февраля 
2013 года. 1 февраля 
мартовский фьючерс на 
этот драгметалл вырос 
на нью-йоркской бирже 
Comex почти на 12% — до 
$30,31 за унцию. Толчком 
послужила активность по 
«разгону» цены драгметал-
ла, развернутая группой 
индивидуальных инвесторов 
WallStreetBets, которые объ-
единились на популярной 
онлайн-платформе reddit. 

Эта группа, насчитывающая 
более шести миллионов 
участников, еще на прошлой 
неделе начала играть на 
повышение и скупать акции 
компаний, добывающих 
серебро, чтобы увеличить 
потери профессиональных 
трейдеров, крупных хедж-
фондов. «Серебро — это 
еще и символ «зеленой» 
энергетики, курс на нее уже 
взял президент Байден», 
— отмечает аналитик ИАЦ 

«Альпари» Владислав 
Антонов. Поскольку, по его 
словам, серебро выступает 
локомотивом для рынка, 
остальные драгметаллы 
тоже дорожают. Но такой 
рост — чисто спекулятив-
ный, он не может долго про-
должаться, соответственно 
цены вскоре скорректиру-
ются. Российский рынок 
золота и серебра при этом 
сохранит устойчивость, 
уверен Антонов.

Минувший год поставил 
абсолютный рекорд с на-
чала этого тысячелетия 
по количеству выданных 
российских гражданств. 
Всего в РФ, по данным МВД, 
получили гражданство 656,3 
тысячи иностранцев, что на 
32% больше, чем в 2019 году 
(более 497,8 тысячи), из них 
22 022 в Москве и 37 996 — в 
Подмосковье. Предыдущий 
рекорд выдач пришелся 
на 2005 год, когда мигра-
ционными органами были 

одобрены более полумилли-
она заявок на гражданство. 
Большинство получателей 
российского гражданства 
в «пандемичном» году со-
ставили выходцы из Украины 
(62,4%, или 409,5 тысячи 
человек), также среди ново-
испеченных россиян много 
уроженцев Таджикистана 
(9,7%, или 63,4 тысячи чело-
век) и Казахстана (6,6%, или 
43,4 тысячи человек). Далее 
идут Армения, Узбекистан, 
Азербайджан, Молдова, 

Киргизия и Белоруссия, а 
замыкают десятку лица без 
гражданства, соотечествен-
ники, которые по тем или 
иным причинам имели лишь 
паспорт СССР. Кроме того, в 
списке на получение статуса 
россиянина можно обнару-
жить и представителей стран 
с высоким уровнем жизни: в 
минувшем году россиянами 
стали 203 жителя Герма-
нии, 148 граждан США, 32 
британца, 19 канадцев, семь 
швейцарцев и один японец.

Мировой рекорд по под-
ледному плаванию уста-
новил фридайвер Игорь 
Ажикин. В Амерьевском 
карьере в Щелкове он про-
плыл подо льдом 100 метров. 
Без гидрокостюма, акваланга 
и соответствующей подготов-
ки. Температура воздуха со-
ставляла минус 3 градуса, а 
воды — 0,8 градуса. В свои 40 
лет фридайвер не собирается 
останавливаться на достигну-
том, говорит, что если кто-то 
подтвердит его результат, 
то он проплывет 120 метров. 
Но в принципе готов пойти 
и на все 150! «Но страшно 
все-таки», — признается он. 
Чтобы осуществить столь 
рискованный заплыв, во льду 
по маршруту было прорубле-
но несколько страховочных 
прорубей и для ориентации 

подо льдом была натянута ве-
ревка. Рекорд по подледному 
плаванию среди женщин 
принадлежит москвичке 
Елене Некрасовой. В начале 
января нынешнего года на 
Байкале в одном купальнике 
она преодолела 85 метров. А 
в гидрокостюме подо льдом 

все того же Амерьевского 
водоема мировой рекорд 
установил также россиянин 
Алексей Молчанов, который 
проплыл 180 метров за 2 
минуты 40 секунд. Предыду-
щий рекорд принадлежал 
французскому дайверу — 175 
метров. 

Военные совершили 
переворот в Мьянме 
и арестовали лидера 
страны, лауреата Нобе-
левской премии мира 
75-летнюю Аун Сан Су 
Чжи. В стране объявлено 
чрезвычайное положение 
сроком на год. Государ-
ственная власть будет пере-
дана главнокомандующему 
вооруженными силами Мин 
Аун Хлаингу. Поводом к обо-
стрению отношений между 
политическим руководством 
Мьянмы (бывшая Бирма) и 
армией стало недовольство 
военных итогами ноябрь-
ских выборов, которые они 
объявили сфальсифици-
рованными. На всеобщих 
выборах партия Аун Сан Су 
Чжи «Национальная лига за 
демократию» получила 396 
из 476 мест в парламенте, 
а выражающая интересы 
армии «Партия солидар-

ности и развития Союза» 
получила всего 33 места. 
Военные заявляли, что 
обнаружилось 8,6 миллиона 
случаев мошенничества 
в ходе выборов. Избира-
тельная комиссия же, хоть 
и признавала некоторые 
недостатки, отрицала под-
тасовки результатов. До 
начала демократических 

реформ в 2011 году Мьянма 
долгое время находилась 
под военным правлением 
— после переворота 1962 
года. И хотя в последние 
годы Мьянмой управляло 
гражданское правитель-
ство, военные сохранили 
контроль над наиболее 
важными министерствами и 
силами безопасности.

Последний, 25-
километровый участок 
Центральной кольцевой 
автомобильной дороги 
А113 запустят в июле 2021 
года, и так называемое 
4-е кольцо полностью 
будет беcсветофорным. 
Напомним, ЦКАД является 
четырехполосной дорогой, 
которую в перспективе 

можно будет расширить до 
6–8 полос. Она состоит из 
пяти пусковых комплексов, 
четыре из которых образуют 
замкнутое кольцо вокруг 
Москвы протяженностью 
336,5 километра. Участок 

ЦКАД-5, который завершит 
строительство кольца, стро-
ится на базе участка трассы 
А107 — шоссе, которое 
проходит через Ногинск, 
Электросталь, Бронницы, 
территорию Домодедова, 
Селятина, Звенигорода, 
Черноголовки, Софрина 
и частично через Новую 
Москву. 

СЕРЕБРО АНОМАЛЬНО ПОДОРОЖАЛО

РОССИЯНАМИ СТРЕМИЛИСЬ СТАТЬ ДАЖЕ ГРАЖДАНЕ США

ВОЕННЫЕ УСТРОИЛИ В МЬЯНМЕ ПЕРЕВОРОТ

ЦКАД зАМКНЕТСЯ 
В ИюЛЕ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Студент факуль-
тета искусств в 

Японии сшил уникальное 
платье из фантиков от пече-
ний. Он постарался найти 
применение ненужным 
оберткам и создал из них 
наряд в стиле XVIII века с 
длинным шлейфом и пыш-
ными юбками. По его сло-
вам, на это платье ушло 150 
пачек из-под рисовых пало-
чек и 4 тысячи фантиков.

Всего получили 
гражданство 

656 300 чел.

В Москве —
22 022 чел.

В Подмосковье — 37 996 чел. Страны происхождения получателей гражданства:
Украина

62,4%

21,3%

Таджикистан
9,7%9,7%

Казахстан 6,6%6,6%

Остальное — Армения, 
Узбекистан, 
Азербайджан, 
Молдова, 
Киргизия, 
Белоруссия.

%%%%%

%%%%

100 МЕТРОВ ПОДО ЛЬДОМ В ОДНИХ ПЛАВКАХ

ТРАНСПОРТ

ЭКОНОМИКА

РЕКОРД

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ap
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО

TW
IT

Te
r.

CO
m

 / 
n

O
k

y0
3

TW
IT

Te
r.

CO
m

 / 
n

O
k

y0
3



ГВЭ СПЕШИТ  
НА ПОМОЩЬ
Как пройдут  
выпускные госэкзамены 
Пандемия коронавируса вновь 
спутала все карты государственной 
итоговой аттестации в 9-х и 11-х 
классах. Однако в 2021-м судьбу 
школьных выпускных, не испытывая 
более терпения учащихся, опреде-
лили заранее. Половину ОГЭ для 
выпускников 9-х классов в этом году 
заменят выпускные контрольные, 
а вместо ЕГЭ ряд выпускников 11-х 
классов сдаст Государственные вы-
пускные экзамены — ГВЭ. 

Девятиклассникам из традиционных 
четырех обязательных ОГЭ в этом году оста-
вили всего два — русский и математику. Но 
это не все. Вместо двух оставшихся ОГЭ 
(предметы по выбору) каждый выпускник 
9-го класса выберет себе один предмет и 
напишет по нему выпускную контрольную. 

Выбрать можно только из числа пред-
метов, по которым сдаются ОГЭ, по выбо-
ру: физика, химия, информатика, биология, 
история, география, иностранные языки 
(английский, немецкий, французский, ис-
панский), обществознание, литература. Так 
что физкультура или труд не прокатят. В целом 
же предполагается, что предмет выбирается 
участником ГИА-9, исходя из дальнейшей 
образовательной траектории — например, 
прием в профильный 10-й класс.

Все контрольные будут написаны до на-
чала основного периода ГИА-9: ориентиро-
вочно — с 17 по 21 мая и, скорее всего, в своих 
же школах. Там же их, надо думать, и проверят. 
Правда, варианты контрольных по всем пред-
метам будут составляться по образчикам, 
подготовленным для ОГЭ-2021. Но пугаться 
не стоит. Местным властям позволят сокра-
щать количество вошедших туда заданий и 
менять время, отведенное на их выполнение. 
На местах же определят и «свою» границу 

«двойки». Ну а затем все эти разнокалиберные 
оценки занесут не только в региональные, но 
и в федеральную информационную систему 
ГИА и приема. 

Заготовлены новшества и для одиннад-
цатиклассников, не планирующих поступать 
в вузы. ЕГЭ, как и в прошлом году, им сда-
вать не надо. Но если тогда их освободили 
от итоговых испытаний вчистую, то этим 
летом для получения аттестата придется 
сдавать два обязательных ГВЭ — русский 
язык и математику.

Что такое ГВЭ, поначалу никто не знал. 
Однако сейчас в Рособрнадзоре уточнили: 
работа по русскому для не поступающих в 
вузы будет состоять из отдельных заданий с 
кратким ответом (задания 1–24) по контроль-
ным измерительным материалам (КИМ) ЕГЭ-
2021 по русскому языку. Экзаменационная 
работа ГВЭ по математике будет состоять 
из отдельных заданий КИМ ЕГЭ 2021 года по 
математике базового уровня. 

Основной срок проведения ГВЭ для вы-
пускников 11-х классов запланирован с 24 по 
28 мая 2021 года. Также в расписании будет 
предусмотрен дополнительный сентябрьский 
период проведения ГВЭ по русскому языку и 
математике — с 3 по 17 сентября 2021 года. 
Это сделано для того, чтобы предоставить 
возможность получить аттестат тем, кто не 
прошел ГИА-11 в установленные сроки. 

Осталось прояснить лишь две позиции. 
Во-первых, где будут сдаваться ГВЭ — на 
пунктах проведения ЕГЭ или в своих школах. 
Во-вторых, кто будет проверять эти работы — 
свои же учителя или федеральные эксперты, 
проверяющие ЕГЭ. 

ГВЭ ввели по двум причинам. Официаль-
ная — во избежание распространения инфек-
ции. Неофициальная — осознание властями, 
что затянувшееся дистанционное обучение 
понизило уровень знаний школьников, из-за 
чего оставшихся без аттестата может оказать-
ся много больше, чем прежде. Эти проблемы 
решаются только, если экзамен остается в 
пределах своих школ. А если ГВЭ полностью 
уподобить ЕГЭ, то стоило ли огород городить? 
Можно предположить: ГВЭ для 11-х классов 
оставят на школьном уровне. А это повысит 
шансы школьников без проблем получить 
свои аттестаты.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Следующие выходные должны 
стать пиком зимы
Москва пока не замерзла: во втор-
ник, среду и четверг днем ожидают-
ся умеренные морозы до минус 4–6 
градусов, по ночам — 9–11 градусов 
мороза. Те из москвичей, кто еще 
помнит о приметах, могли вздохнуть 
с облегчением: мол, крещенские 
морозы позади — можно осторожно 
смотреть в сторону демисезонного 
пальто… Однако главный холод еще 
впереди.

Народная мудрость гласит: «Тимофе-
евский мороз ползимы с собой унес». День 
святого Тимофея отмечают 4 февраля — счи-
тается, что в этот день зима переваливает за 
середину (не календарная, конечно, а фак-
тическая). После этого дня надлежит ждать 
самых суровых — сильнее, чем крещенские! 
— проявлений настоящей русской зимы: за-
морозков, снегопада и вьюги. Хорошим тоном 
считается в эти дни погадать по окошкам: 
если мороз «начертил узоры» по стеклу, зна-
чит, холода будут продолжаться еще долго, 

а если стекла просто запотели — значит, 
скоро потеплеет. Простое гадание, удобное 
— можно гадать даже в автобусе. 

Разумный вопрос — при чем тут сере-
дина зимы, если мы говорим о 4 февраля, а 
не о 15–16 января? Этот вопрос «МК» задал 
Роману Вильфанду, научному руководителю 
Гидрометцентра России.

— Даты могли сбиться из-за перехода со 
старого стиля на новый, однако я все равно 
не полагался бы на эти подсчеты, — катего-
рично высказался Вильфанд. — В Москве 
наблюдения ведут уже 143-й год. И если они 
подсказывают, что в этот день всегда фик-
сируются морозы, — это одно дело. Однако 
мы не замечаем пиков ни на «крещенские» 
морозы, ни на «тимофеевские», ни на какие-то 
еще. Дальше начинается фольклор. В этом 
году совпало, в какой-то год нет. Зимние 
месяцы всегда изменчивы, и всегда можно 
найти примету, с которой это связывают, но 
верить в приметы — бессмысленно. 

 Но в 2021 году синоптики солидарны с 
народными приметами — по мнению спе-
циалистов, первая неделя февраля будет 
«разгонной», а вот уже в ближайшие выход-
ные действительно впору ждать сильных 

морозов. Специалист Росгидрометцентра 
Анатолий Цыганков отметил, что в течение 
всей ближайшей недели будет непрерывно 
холодать — и в следующие выходные темпе-
ратура опустится до минимума.

«Днем в субботу, 6 февраля, нас ждут 
морозы до 10–15 градусов, а также неболь-
шой снег. В воскресенье без осадков, солнце 
и 7–12 градусов мороза. После этого по-
холодание будет держаться еще несколько 
дней», — объяснил Цыганков. 

Обещанную нам погоду также называют 
«скандинавской зимой»: приемлемые морозы 
и частые снегопады — на севере Европы счи-
тается, что такой климат идеально подходит 
для занятий зимними видами спорта. Так что 
если кто-то еще не успел покататься на конь-
ках, выйти на лыжную прогулку или убедиться 
в том, что он не трус и играет в хоккей, первая 
декада февраля как нельзя лучше подходит 
для реализации этих планов. 

Дарья ТЮКОВА.

Скоро гаражи станет  
легче оформить  
в собственность
В феврале этого года Госдума во 
втором чтении рассмотрит законо-
проект о так называемой гаражной 
амнистии — упрощенном порядке 
регистрации права собственно-
сти на гаражи. Авторы инициативы 
обещают, что защитить свои права 
владельцам машино-мест будет 
после этого намного проще: к рас-
смотрению будут приниматься и 
косвенные доказательства владения 
землей и постройкой. Правда, почти 
в открытую говорят: о Москве и 
других крупнейших городах речи не 
идет. Тем временем председатели 
московских гаражно-строительных 
кооперативов, как выяснил «МК», 

надеются — кто на чудо, кто на 
удачную сделку с управой или 
застройщиком.

Законопроект о гаражной амнистии 
продвигают думские тяжеловесы во главе 
с Павлом Крашенинниковым, многолетним 
главой Комитета по госстроительству и за-
конодательству Госдумы. Поэтому некото-
рые — может быть, значительные — шансы 
на его принятие вполне есть: работает же 
амнистия дачная! Другое дело, что дачные 
массивы в подавляющем большинстве своем 
расположены за городом, на не столь уж 
«золотой» земле. Чего не скажешь о гаражах, 
которые — если речь о так называемых пло-
скостных — занимают последние незастро-
енные многоэтажками гектары городских 
земель, бывшие «неудобья», на которых, за 
отсутствием другого места, все-таки можно 
построить что-то. Не жилой дом так объект 
социальной инфраструктуры.

— Основная часть гаражей до сих пор 
находится на полуофициальном положении, 

— отмечает Павел Крашенинников. — В тех 
случаях, когда муниципальное образова-
ние решает, что ему понадобилась земля, 
владельцы гаражей чаще всего находятся 
в печальном положении — у них есть только 
«полуофициальная» собственность. Однако 
граждане не виноваты, что в государстве 
менялись правила игры, их права необхо-
димо защитить.

По словам депутата, дачная амнистия, 
запущенная десятилетие назад, оказалась 
удачным шагом — было легализовано около 
14 млн объектов. С гаражами — которых тоже 
миллионы, а сколько точно, никто не знает, 
— все оказалось сложнее, поскольку зако-
нодательство не содержало определения 
собственно гаража. Все законодательство, 
которое существовало на этот предмет в 
СССР, — постановления, регламентирующие 
работу гаражных кооперативов. Именно 
поэтому понадобился специальный, «ручной 
работы» законопроект, а не калька дачной 
амнистии, подчеркнул Крашенинников.

— Предполагается, что гаражная ам-
нистия будет действовать до 2026 года, но, 
возможно, как и в случае с дачами, она будет 
продлена, — заявил депутат. — Мы актив-
но работаем над внесением поправок, об-
суждением различных аспектов документа 
перед вторым чтением. В частности, очень 
много вопросов по поводу наследования — 
гаражи часто передавались по наследству 
без особых формальностей, путем перехода 
членства в кооперативе. Так или иначе, мы 
ожидаем, что это будет взаимовыгодная 
новация: права владельцев гаражей будут 
защищены, одновременно муниципалитеты, 
легализовав гаражную недвижимость на 
своей территории, смогут пополнить город-
ские бюджеты. Прибавка может быть вполне 
существенной. Все стороны тут настроены 
положительно. Уже сейчас ясно, что гаражи 
будут полноценной недвижимостью, которую 
никто не вправе отбирать или изымать.

Однако, заметил Павел Крашенинни-
ков, гражданам не удастся легализовать 
незаконные постройки. Кроме того под 
амнистию, по его словам, подпадут только 
капитальные строения. «Ракушки, извините, 
нельзя считать объектом недвижимости, 
это движимое имущество», — подчеркнул 
депутат.

Эта оговорка сразу заметно снижает 
ценность законопроекта для москвичей, 
все еще владеющих так называемыми пло-
скостными гаражами. Если речь о кирпичных 
строениях с фундаментом — их, возмож-
но, удастся легализовать, поскольку только 

фундамент дает право строению называться 
капитальным. А вот металлические гаражи 
в подавляющем большинстве случаев капи-
тальными не являются — и таким образом 
под амнистию не подпадают.

— В гаражной амнистии предусмотрена 
активная роль органов местного самоуправ-
ления, которые когда-то и выделяли землю 
гаражным кооперативам и стоянкам, — под-
тверждает Алексей Бутовецкий, замглавы 
Росреестра. — Между тем законопроект 
значительно упрощает операцию оформ-
ления собственности на такие объекты. Это 
минимальный пакет требуемых документов, 
сокращенный перечень оснований для от-
казов, возможность приема косвенных до-
казательств фактического владения — таких, 
как оплата аренды и коммунальных услуг.

По словам Бутовецкого, стоимость 
оформления одного гаража (речь идет о 
кадастровых услугах) может составить 
около 5000 рублей. С заявлениями нужно 
обращаться в орган местного самоуправле-
ния. На данный момент у разных регионов 
имеются различные нормативные акты на 
этот случай, они могут впоследствии быть 
гармонизированными с федеральными 
нормами.

— В частности, некоторые муниципали-
теты могут принять правила, упрощающие 
порядок узаконивания даже ракушек, — от-
метил чиновник.

Между тем в реальной жизни председа-
тели столичных гаражных кооперативов не 
ожидают радикальных изменений в своей 
жизни от гаражной амнистии. «У нас ожида-
ется снос гаражей в порядке выкупа нашей 
территории коммерческим застройщиком, 
— рассказал «МК» Сергей Цветков, пред-
седатель одного из ГСК на севере Москвы. 
— Добровольным я бы этот выкуп не назвал: 
нас просто поставили в такие условия, когда 
не продать свои гаражи невозможно. Альтер-
нативой было бы организовывать собствен-
ный строительный проект, например, начать 
строить на нашей территории многоэтажный 
паркинг. Но для этого требуется огромный 
капитал и организационные ресурсы, иначе 
мы все останемся и без денег, и без гара-
жей. Кроме того, пришлось бы заниматься 
и безопасностью: застройщики нам были 
бы совершенно не рады. То есть в реаль-
ности для нас договориться «полюбовно» с 
застройщиком оказалось лучшим выходом. 
А то, что за полученную компенсацию не-
возможно будет купить машино-место на 
замену, — это никого не волнует».

Антон РАЗМАХНИН.

Была в отечественной исторической 
науке ХХ века такая дискуссия. Одни спе-
циалисты утверждали, что человек глубокого 
прошлого принципиально отличается от со-
временного. У него другое сознание, другие 
реакции, другие мотивы. И понять мы его 
практически не способны. Мне довелось в 
конце 1980-х прослушать курс лекций замеча-
тельного медиевиста А.Я.Гуревича. Ссылаясь 
на великого мыслителя и писателя Умберто 
Эко, он доказывал, что люди Средневековья 
для нас почти то же самое, что марсиане. 
Противники этой концепции утверждали, 
что человек в течение тысячелетий менялся 
непринципиально. Наши далекие предки, 
как и мы, любили и ненавидели, испытывали 
страх, радость, удивление и прочие вполне 
понятные нам эмоции. Ими так же, как и нами, 
двигали эгоизм или самоотверженность, гор-
дыня или скромность, жадность или широта 
души. Как обычно бывает в науке, особенно 
гуманитарной, в споре так никто и не победил. 
Но в наступившем XXI столетии проблема 
обрела новую актуальность и остроту. По-
тому что к нам пришел великий и могучий 
Интернет.

Можно ли сказать, что дети, родившиеся 
в 2000-х и выросшие «с планшетом в руках», — 
это такие особые существа, нам, заставшим 
пишущие машинки и дисковые телефоны, 
вовсе не понятные? Сами они, кстати, имен-
но к такой точке зрения и склоняются. Для 
молодежи-то мы с каким-нибудь Ричардом 
Львиное Сердце точно существа однотипные. 
Он ведь тоже жил до Интернета.

Как ни странно, вспомнить о научной 
дискуссии из далеких советских времен меня 
заставил совершившийся весной и повторив-
шийся осенью 2020-го переход на удаленку. С 
началом пандемии мир вообще перестал быть 
прежним, но сфера образования ощутила это 
с особой остротой. Вместо людей из плоти и 
крови перед преподавателем оказался экран, 
усеянный черными прямоугольниками с бо-
лее или менее осмысленными надписями. 
Стремительно утратило смысл требование 
убрать телефоны и не подглядывать во время 
контрольной. Традиционные студенческие 
отмазки типа «попал в пробку» сменились 
одним несокрушимым аргументом — «у меня 
плохая связь». Воплощением ученической 
доблести в глазах всей страны стал юноша, 
ловящий Интернет на березе.

Да, безусловно, наш мир сделался иным. 
А мы? Что там у нас с мотивациями и реак-
циями? Чтобы разобраться в проблеме, я 
составила самую простую рабочую класси-
фикацию. В ней оказалось по два основных 
вида преподавателей и учеников (позволю 
себе не делать различия между школьниками 
и студентами, хотя говорю преимущественно 
о последних). Итак, перед нами четыре обоб-
щенных обитателя пространства, именуемого 
«дистанционный учебный процесс».

Тип 1.1: Педагог Добросовестный. 
Коротко побившись в истерике в связи с со-
вершившимся крушением основ, он смах-
нул скупую слезу и, как Робинзон Крузо на 
необитаемом острове, принялся за дело. 
Обеспечил себе бесперебойный доступ в 
Интернет, приобрел веб-камеру и микрофон, 
установил Зум, создал фантастическое ко-
личество презентаций, видеоуроков, тестов, 
отыскал в Сети лучшие учебники и научные 
труды, находящиеся в свободном доступе, 
организовал бесперебойную связь с уча-
щимися… Не исключено, что все это время 
он продолжал страдать от нехватки живого 
общения и непривычки к многочасовому си-
дению за компьютером. Но работа отвлекала 
от моральных мучений. А в какой-то момент 
Педагог Добросовестный наверняка пережил 
катарсис: он осознал, что и сам многому нау-
чился, открыл для себя новые педагогические 
приемы, узнал некоторых учеников с лучшей 
стороны. Знаете, чего ему очень хочется сей-
час, когда впереди замаячило возвращение 
в офлайн? Да просто обнять тех ребят, что 
так здорово занимались на дистанционке. 
Жаль, что до отмены безопасной социальной 
дистанции пока еще очень далеко.

Тип 1.2: Педагог-халтурщик. Этот 
персонаж знаком многим из нас по фильму 
«Республика ШКИД», где учитель словесно-
сти Павел Иванович лихо распевал на уроке: 
«Не женитесь на курсистках, они толсты, как 
сосиски…», обеспечивая себе дешевую по-
пулярность среди школьников. Боюсь, что у 
каждого из нас были подобные учителя. Я о 
тех, что опаздывают, заканчивают пораньше, 
дают ученикам задание, а сами спят или уты-
каются в телефон, а то и вовсе рассказывают 
анекдоты (иногда непристойные). Такие «вре-
мяпроводильщики», точнее, «времяубиваль-
щики», неискоренимы в сфере образования, 
как печально известный борщевик в сельской 
местности. И, кстати, точно так же ядовиты. 
Мне кажется, ничто так стремительно не от-
равляет ученика цинизмом и пошлостью, как 
разнузданность безнаказанного учителя-
халтурщика.

Что же произошло с ним в условиях уда-
ленки? Да ровным счетом ничего. Его главным 
принципом осталось глубочайшее презрение 
к ученикам, коллегам, собственному пред-
мету, да и к культуре в целом. У него, как у 
студента-прогульщика, начались непреодо-
лимые трудности с доступом в Интернет. 

Техника решительно отказалась работать. 
Лекции остались непрочитанными. Семинары 
прошли в режиме бесконечных докладов, 
под которые так сладко спится и препода-
вателю, и всей группе. Электронные письма, 
отправленные ему студентами, пропали в 
пути. Аттестация прошла «на глазок».

Здесь, правда, выявились два подви-
да: Педагог-халтурщик Добрый и Педагог-
халтурщик Злой. Первый, боясь переутомить-
ся, сразу поставил всем пятерки, чем снискал, 
подобно незабвенному Павлу Ивановичу с его 
курсистками, огромную ученическую любовь. 
Второй, после того как бездельничал пару 
месяцев, вдруг напустился на студентов с 
упреками — мол, ничего не выучили, ничего 
не знаете — и наставил бескомпромиссных 
троек. Затрудняюсь определить, кто из них 
нанес юношескому сознанию больший урон. 
Первый подал пример бесстыдства, второй 
подорвал веру в людей.

А что же ученики? Вернусь к своей ра-
бочей классификации.

Тип 2.1: Ученик Добросовестный. С 
моей точки зрения, это совершенно заме-
чательное существо. Отличает его от прочих 
наличие ответов и вопросов. Но главное — 
он хочет еще что-то узнать. И даже понять. 
Поэтому с ним интересно.

В доковидные времена Ученик Добро-
совестный посещал аудиторные занятия, 
подходил с вопросами после лекций, го-
товил толковые доклады и писал отлич-
ные курсовые. В онлайн-условиях ничего, 
собственно, не поменялось. Забавно, что 
от своих собратьев-бездельников Ученик 
Добросовестный отличается еще и тем, что 
не отказывается включать веб-камеру, не 
прячет лицо, спокойно смотрит с экрана в 
глаза преподавателю. Думаю, это потому, 
что у лучших студентов нет установки на то, 
чтобы «победить» педагога обманом или на-
глостью. А сотрудничество не предполагает 
скрытых лиц и тайных намерений.

Ученик Добросовестный никогда не бы-
вает в абсолютном большинстве. Хорошо, ког-
да у половины класса или группы есть хотя бы 
некоторые его черты. Если же на жизненном 
пути попадается человек, которого можно с 
уверенностью отнести к этому типу, такая 
встреча запоминается. Впрочем, остается 
в преподавательской памяти и антагонист 
лучшего ученика.

Тип 2.2: Ученик-халтурщик. Показа-
тельно, что он оказался в моей классифика-
ции именно под этим символичным номером. 
Два по предмету, два за поведение.

В офлайн-реальности тип Ученик-
халтурщик подразделяется на два подвида, 
первый из которых — Персонаж Внесцени-
ческий. Это такой студент, которого никто 
никогда не видел. В списке группы он есть, 
но на занятия не ходит. На экзамены чаще 
всего тоже. Разве что на третью пересдачу, 
и то не всегда. Он не просто не знает пред-
мета — он не в курсе, о каком предмете идет 
речь. Фактически он давно уже перевел себя 
на своеобразную дистанционку, непонятно 
зачем правдами и неправдами удерживаясь в 
институте. Ясно, что для таких людей вообще 
ничего не поменялось. Какая, в сущности, 
разница, куда не ходить?

Значительно более обременителен для 
учителей подвид второй — Ученик-халтурщик 
Физически Воплощенный. Он иногда появ-
лялся в аудитории, с искренним непони-
манием реагировал на вопросы препода-
вателя, норовил забиться в задние ряды, 
чтобы всласть поспать там или уединиться 
с любимым смартфоном. Если ему поручали 
доклад, он или не являлся в назначенный 
день, или, спотыкаясь, читал вслух статью 
из «Википедии». В его присутствии всегда 
было мучительно скучно.

Как пережил Халтурщик Физически Во-
площенный переход на дистанционное обу-
чение? По-моему, он должен был искренне 
обрадоваться. Его надежным щитом стала 
выключенная веб-камера, позволяющая при-
сутствовать на занятии лежа. Исполнять вслух 
статью из «Википедии» сделалось гораздо 
комфортнее. В момент, когда преподаватель 
тебя за все это отчитывает, можно просто 
убавить звук.

Итак, поздравляю коллег и учеников. Мы 
побывали в раю. Правда, это, как оказалось, 
рай для халтурщиков. Впрочем, и для нас, до-
бросовестных идеалистов, это, пожалуй, тоже 
не ад. Многим даже понравилось попадать на 
любимую работу, минуя электрички, автобусы 
и метро. Радует также отсутствие очередей за 
кофе на собственной кухне. Да и недостатки 
прически и макияжа через камеру не очень 
видны. Так что опыт дистанционки можно 
принять со сдержанным оптимизмом.

Что же до дискуссии о природе человека, 
то, осмелюсь сказать, лично для меня в ней 
поставлена точка. Я и раньше склонялась к 
мысли о том, что ни Сократ, ни Жанна Д'Арк, 
ни Коперник никакие для нас не инопланетяне 
и добро не становится злом, а зло — добром 
по прошествии столетий. И сейчас я вижу, 
что, как бы ни менялся мир, наши лучшие и 
худшие качества остаются таковыми. От себя 
дистанцироваться невозможно.
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Ведь в 1917 г. все шло в правильном 
направлении: был многопартийный парла-
мент, и все проблемы потихонечку бы ре-
шались. Но все разрушили, чтобы сделать 
еще хуже.

Хорошо. Устоялся советский режим. Но 
опять людям надоело, потому что коммунисты 
навязывают свою идеологию, только одна 
партия, одни и те же призывы звучат деся-
тилетиями. Люди снова выходят на улицы и 
свергают власть. И что они получают? Ель-
цинский режим. Что он дал? Все разграбили, 
все стали жить хуже, кроме 2–3%, которые 
стали сверхбогатыми. 

Хорошо. Исправили часть ошибок ель-
цинского режима, но сегодня сверхбогатые 
становятся еще богаче, а бедные — беднеют. 
И бедных становится все больше и больше. 
И практически вернулись к однопартийному 
режиму. Сегодня правящая партия — это та 
же КПСС. А новые партии по сути являются 
ее же филиалами. 

И при этом все делается сверху. Эконо-
мика, государственное устройство, образо-
вание — все. И молодежью руководят сверху! 

Кто знает имя руководителя молодежно-
го агентства при Министерстве образования? 
Никто! Потому что поставили его сверху! 

Мы предлагаем создать Министерство 
по делам молодежи. Пускай молодые сами в 

Интернете проголосуют, кого бы они хотели 
видеть министром. Мы от ЛДПР предлагаем 
самого молодого депутата Госдумы Василия 
Власова. 

Никто кроме ЛДПР не умеет разгова-
ривать с молодежью на том языке, который 
они привыкли слышать. Мы провели тысячи 
встреч с молодежью — и они всегда уходят 
от нас довольные.

Сейчас XXI век. Любые запреты приведут 
лишь к тому, что молодые с удовольствием 
пойдут на любое запрещенное мероприятие! 
Давайте везде разрешим митинги. Везде! 
Они походят-походят и перестанут. Но им 
запрещают. А что дают взамен? Кушать? Так 
они не голодные. Одеться? Так они и не раз-
детые. Учиться? Они учатся и работают. А вот 
досуга у них нет. Куда им пойти? Им хочется 
ощутить состояние общности, увидеть зна-
комых, может, какие-то лозунги покричать, 
выступить! 

Микрофон дайте им — пусть выговорятся!
Все нужно разрешить, но предупредить: 

без насилия, без оскорблений! А у нас пока 
все наоборот — все площади закрыты, они 
прорываются на Пушкинскую, на Трубную, 
а их там дубинками дубасят! Вот результат. 
Власть не умеет работать с молодежью! Пере-
дайте эту проблему ЛДПР, и увидите, что все 
в стране успокоится!

Посмотрите на исход всех мятежей 
и революций. У Октябрьской рево-
люции были причины. Да, царь был 
плохим, мы согласны, были еще 
следы крепостничества, фабрикан-
ты эксплуатировали рабочих, мно-
гим простым людям плохо жилось, 
рабочим, крестьянам. Но к чему это 
все привело? К красной диктатуре. 
Еще хуже стало. Всех репрессиро-
вали: и хороших крестьян, и интел-
лигенцию, и офицеров. Получили 
однопартийный режим. Вот вам и 
последствия революции.АН
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Валютный рынок нервный и неустой-
чивый, это известно. Текущий курс 
рубля подвержен влиянию массы 
факторов. Среди них известны 
факторы-«тяжеловесы»: состояние 
и ближайшие перспективы россий-
ского платежного баланса, динамика 
нефтяных цен и геополитика, то есть 
ситуация вокруг санкций. В середи-
не января превалировали прогнозы 
укрепления курса, сейчас все чаще 
прогнозируется его падения до 80 
или даже 100 рублей за доллар. Что 
изменилось?

Для начала стоит ответить на вопрос — а 
есть ли вообще смысл обращать внимание 
на курсовые колебания? Известна позиция 
Кремля, состоящая в том, что для большин-
ства россиян все это скорее «клуб кинопуте-
шествий», чем реальная проблема.

У такого подхода есть основания. Но и 
противоположный взгляд уместен. Мы при-
выкли называть себя бедными и постоянно 
беднеющими. С одной стороны, так и есть, что 
подтверждает печально загибающаяся вниз 
динамика реальных доходов россиян. Но есть 
и другие цифры. На депозитах в российских 

банках хранится больше 30 триллионов ру-
блей. Вряд ли это деньги олигархов, у них 
деньги постоянно в деле, они нацелены на 
доходы, превышающие уровень банковских 
дивидендов. Как правило, это деньги зажи-
точных россиян, которые мирились с процен-
тами по вкладам, но явно перестают с ними 
мириться, потому что уровень этих доходов 
снижается вслед за ключевой ставкой ЦБ. 
Сейчас она стоит на паузе, но до этого три-
умфально снижалась, отмечая победу над 
инфляцией. Куда пойдут деньги с депозитов? 
Конечно, на финансовый рынок. А если так, то 
курсовая динамика — это предмет законного 
интереса уцелевшего среднего класса.

Но необязательно становиться активным 
участником событий на финансовом рынке, 
чтобы интересоваться валютным курсом. 
Во-первых, вложение свободных денег в 
доллары и евро — давно испытанный спо-
соб сохранить сбережения в экономически 
турбулентный период. Во-вторых, динамика 
курса напрямую связана с ценами на импорт. 
Самый наглядный пример — текущий рост цен 
на автомобили, в том числе отечественные, 
из-за импортной составляющей. Этот рост 
задает «моду», которой следуют и остальные 
цены. В том же ряду затраты на зарубежные 
поездки, а это не только отдых, но и лечение, 
и обучение.

Так что же будет происходить на валютном 
рынке в ближайшее время? Диапазон воз-
можных колебаний впечатляет. На одном по-
люсе оценки, согласно которым при средних 
ценах на нефть в $55 за баррель (условие в 
принципе реальное) «равновесный» валютный 
курс должен составлять 68 рублей за доллар. 
Почему же эти оценки далеки от рыночных 
котировок? В силу вступают различные ри-
ски. Именно отталкиваясь от них, строятся 
прогнозы, доходящие до 100 рублей за дол-
лар. Член генсовета «Деловой России» Антон 
Любич считает, что подобное падение рубля 
станет реакцией на «серьезные санкции» или 
«резкое падение нефтяных цен». Правда, ни 
характер санкций, ни масштаб падения цен 
на нефть, способные вызвать такой обвал 
рубля, не раскрываются.

Что санкции или падение цен на нефть 
сказываются на рубле, не раз испытано, про-
гноз тем ценнее, чем детальнее он анали-
зирует риски. Правда, появились прогнозы, 
в которых ни санкции, ни цены на нефть не 
фигурируют, но от этого они не становятся ме-
нее тревожными, скорее, наоборот. Прогноз 
аналитика ИК QBF Олега Богданова начина-
ется завораживающе: «Самое удивительное 
на рынке это то, как возникает системный 
кризис, как система выходит из равнове-
сия, а потом идет все вразнос с невероятной 
скоростью. Чувствовать наступление такого 
момента, с моей точки зрения, — это главное 
качество для тех, кто хочет выжить на фи-
нансовом рынке». Богданов видит признаки 
«системного кризиса» в России: «Движение 
идет и в социально-политическом поле, и в 
экономическом. Экономически пока система 
выглядит стабильной, однако есть элемент 
нестабильности, который возник еще в конце 
прошлого года: уровень инфляции оказался 
выше ключевой ставки ЦБ, при этом Банк 
России продолжает проводить мягкую мо-
нетарную политику. Реальная ставка у нас 
стала отрицательной, и разрыв растет». И 
это только разбег: «С каждым днем все слож-
нее догнать и стабилизировать ситуацию». 
Поэтому, считает Богданов, «в ближайшие дни 
стоит ожидать движение пары доллар-рубль 
в район 78–80».

Прогнозам свойственно не сбываться. 
Однако в любом случае следует учесть воз-
можность резкого падения рубля. В выигрыше 
окажется тот, кто успел накопить валютную 
подушку безопасности.

Николай ВАРДУЛЬ.

Вышла новая серия прогнозов, по-
священных мировой экономике в 
2021 году. Самые представительные 
— от МВФ и PwC. Последний громко 
называется: «От Великого локдауна 
к Великому восстановлению». Что 
все и в прошлом, и будущем великое 
— здорово, конечно, но, во-первых, 
как на этом фоне выглядит Россия, и 
во-вторых, а что последует за вос-
становлением?

Начнем с России. Перспективы ее эконо-
мики, если следовать новым прогнозам, ро-
зовеют. Но ее исключительной заслуги в этом 
нет. Парус всеобщего оптимизма — это вера 
в скорую победу над коронавирусом, а ветер 
в этом парусе — ожидаемый успех массовой 
вакцинации. Налицо редкий по нынешним 
временам феномен — Россия оказывается 
в общем строю с другими, прежде всего за-
падными странами.

Если же обратиться к цифрам, россий-
ский оптимизм слегка выветривается. МВФ 
считает, что ВВП РФ вырастет в 2021 году на 
3%, PwC ставит оценку чуть скромнее — 2,9%. 
Минэкономразвития, напомним, исходит из 
того, что рост нашей экономики составит 
3,3%. Цифры близкие, но оптимизма стано-
вится меньше вовсе не потому, что МВФ и PwC 
видят российские перспективы не так ярко, 
как они смотрятся в Москве. Дело в том, что 
мировая экономика в 2021 году, по оценкам 
МВФ и PwC, вырастет гораздо больше, чем 
российская, — на 5,5%, как считает МВФ, или 
на 5% — по прогнозу PwC. Получается, что и в 

2021 году Россия продолжит свое отставание 
от мировой экономики и, соответственно, не-
избежно сократит свою и без того скромную 
долю в ней.

Кто же возглавит Великое восстановле-
ние? На первом месте по темпам экономи-
ческого роста в 2021 году будет Индия, рост 
ее экономики составит 11,5% (прогноз МВФ), 
существенный рост покажет и Китай — един-
ственная крупная страна, которой удалось 

избежать спада экономики в 2020 году, когда 
китайский ВВП вырос на 1,9% (оценка PwC), в 
2021 году рост китайской экономики составит 
8%, в чем сходятся и МВФ, и PwC.

Прогнозисты этих двух институтов рас-
ходятся в оценках роста в текущем году эко-
номики США: 3,6% — оценка PwC, у МВФ она 
существенно выше — 5,1%. В любом случае 
для США это достаточно бурный рост, к тому 
же превышающий самую оптимистичную 

российскую планку. По прогнозам, и евро-
пейская экономика будет в 2021 году расти 
быстрее российской — на 4,2% (таков общий 
прогноз МВФ и PwC).

Чем еще любопытны новые прогнозы? В 
2021 году экономика развитых стран, вклю-
чая Китай, будет активно «зеленеть». Об 
этом говорят, например, возвращение США 
в Парижское соглашение по климату и на-
чало реализации новой пятилетки 2021–2025 
годов в Китае, которая предусматривает, в 
частности, упор на экологичные производ-
ства. PwC специально отмечает рост выпуска 
«зеленых облигаций», который в 2021 году 
впервые превысит $500 млрд, что является 
свидетельством приоритетного развития 
экологичных проектов. Эта тенденция — 
новый вызов для российской экономики, 
экспорт которой по-прежнему строится на 
углеводородах.

На картине, нарисованной МВФ и PwC, 
мировой экономике ничего не грозит. Но это 
не совсем так. Прогнозы исходят из продол-
жения мягкой кредитно-денежной политики 
главных регуляторов мировой экономики. 
Но именно это, как считают опрошенные 
Bloomberg финансисты, чревато новыми 
долговыми пузырями. Проблема состоит в 
том, что если регуляторы начнут возвращать 
свою политику в привычное русло, пузыри 
лопнут, последует цепь новых долговых кри-
зисов. Такая позиция говорит о том, что по-
следний докоронавирусный мировой эконо-
мический кризис 2008–2009 годов остался не 
преодоленным, а лишь отодвинутым новыми 
денежными вливаниями. Соответственно, 
регуляторам предстоит балансировать на 
грани нового кризиса. Вопрос о том, хватит 
ли им дальновидности и профессионализма, 
остается открытым.

Николай ВАРДУЛЬ.

Приступив к укладке последних 
километров газопровода «Северный 
поток-2» (СП-2), Россия полна ре-
шимости не дать своим зарубежным 
недоброжелателям остановить амби-
циозный энергетический проект. Как 
заявил заместитель председателя 
Совета безопасности Дмитрий Мед-
ведев, наша страна может задей-
ствовать судебные механизмы для 
защиты СП-2. Причем в качестве ар-
битража может быть выбрана амери-
канская площадка, даже несмотря на 
сомнительную объективность мест-
ных юристов. Впрочем, эксперты 
сомневаются, что тяжба на иностран-
ной территории поможет «Газпрому» 
компенсировать расходы — судебные 
разбирательства, которыми грозит 
Россия, имеют не экономический, 
а политический подтекст, призван-
ный ослабить санкционное давление 
Вашингтона по отношению к газопро-
воду.

По словам Дмитрия Медведева, в том, что 
СП-2 будет достроен, нет никаких сомнений. 
Дания, последняя из стран, через акваторию 
которой проходит проект, дала все разреши-
тельные документы, позволяющие российской 
барже «Фортуна» завершить необходимые 
работы по дну Балтийского моря. Подводный 
участок, который выведет трубу на берега Гер-
мании, при нынешних темпах строительства 
подсоединится к европейской газотранспорт-
ной системе к середине лета. Еще через два-
три месяца, после прохождения диагностики 
и тестирования, «Газпром» может приступить 
к первым поставкам «голубого топлива» по 
новому маршруту в обход Украины.

Впрочем, если зарубежные противни-
ки завершения строительства газопровода 

продолжат вставлять палки в колеса проекта 
(Вашингтон вводит новые санкции против 
СП-2, а ряд представителей Европарламента 
предложили окончательно «утопить» трубу на 
морском дне), Россия не исключает возможно-
сти оспаривать свои интересы в суде. «Только 
нужно понять, в какой суд можно обратиться. 
Нужно смотреть, где эти споры рассматрива-
ются», — подчеркнул Медведев, добавив, что 
иск потенциально может быть подан даже в 
американскую арбитражную инстанцию, хотя 
существует риск, что юристы США займут 
«необъективную позицию».

Что же это может быть за суд, по поводу 
чего будет подан иск и каковы шансы России 
на успех? «Претензии, видимо, приобретут 
очертания коллективного иска, поскольку эко-
номические последствия задержки сроков 
запуска СП-2 терпит не только наша страна, 
но и европейские инвесторы, — рассуждает 
руководитель аналитического департамента 

AMarkets Артем Деев. — Речь будет идти о 
международных судах, которые смогут на-
сколько возможно беспристрастно, не делая 
акцент на прессинге США, рассмотреть си-
туацию с газопроводом».

Минимальные убытки из-за возможного 
замораживания проекта, скорее всего, будут 
оценены в инвестиционных параметрах проек-
та — его российские и европейские участники 
уже потратили на строительство примерно по 
5 млрд евро. Еще сколько же может быть ис-
требовано в качестве погашения сопутствую-
щих и внеплановых расходов, а также в виде 
моральной компенсации. Присутствует также 
вопрос упущенной выгоды, ведь Россия пла-
нировала за счет СП-2 осуществлять поставки 
«голубого топлива» в Европу, объем которых 
оценивается в миллиарды евро ежегодно.

«Теоретически Россия может даже рас-
считывать на поддержку американских судов, 
— поясняет эксперт Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Игорь Юшков. 
— Последние претензии Вашингтона были 
предъявлены барже «Фортуна», которая укла-
дывает газопровод на мелководных участках 
Балтийского моря, хотя американские тре-
бования ограничивали работу судов лишь на 
глубоководном маршруте. Поэтому «Газпрому» 
по силам опротестовать решение регулято-
ра США, который подписывал достаточно 
противоречивые резолюции. Впрочем, вряд 
ли американские судьи будут обращать вни-
мание на подобные детали».

В то же время Россия может апеллировать 
к своим бывшим партнерам, которые покинули 

проект из опасения санкций США. «Судебные 
требования могут быть предъявлены к швей-
царскому трубоукладчику Allseas, который в 
конце 2019 года отказался достраивать по-
следний участок трубы, — полагает Юшков. 
— Никто не может точно сказать, какие условия 
были определены в его контракте с Nord Stream 
2 — в том числе, возможный риск санкционного 
удара со стороны Вашингтона. Однако выплату 
неустойки за преждевременную остановку 
работы «Газпром» вправе потребовать — сумма 
претензий также может исчисляться миллиар-
дами евро. Поскольку в отношении Allseas будет 
действовать европейская, а не американская 
юрисдикция, российский истец получит до-
полнительные шансы на конечный успех».

Между тем, как считает Артем Деев, су-
дебные разбирательства, на которые намекает 
Медведев, имеют не столько экономический, 
сколько политический подтекст: «Процесс в 
международном арбитраже станет ответным 
шагом по отношению к США, которые давно 
и планомерно нарушают мировые правила 
сотрудничества и торговли».

Но, скорее всего, ни до каких судов про-
блемы СП-2 не дойдут, уверен со своей сторо-
ны эксперт Академии управления финансами 
и инвестициями Алексей Кричевский. «Проект 
готов на 90%, и шансов на то, что трубу могут 
заморозить на последнем этапе, не осталось. 
Обращаться в суд ради того, чтобы показать 
силу и демократичность, российские власти 
не будут — в этом нет никого практического 
смысла», — уверен наш собеседник.

Николай МАКЕЕВ.
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— В минувший понедельник рынок 
акций пытался скорректироваться после 
распродаж прошлой недели, когда опере-
жающими темпами снижались Сбербанк и 
«Норникель» — две любимые бумаги нере-
зидентов. Однако никаких фундаментальных 
или новостных поводов для масштабной 
распродажи на Западе нет, просто идет 
фиксация прибыли. На российский рынок 
начали действовать санкционные страхи и 

рост протестных настроений внутри страны 
— это негативные факторы, но основным 
ориентиром остается все-таки динамика 
американского рынка.

Текущий рост ряда акций в основном 
обеспечен закрытием коротких позиций 
спекулянтами. Лучше рынка выглядят акции 
золотодобывающих компаний, прежде всего 
«Полиметалла», как основного бенефициара 
роста серебра. Однако уверенности в начале 
формирования нового восходящего тренда 
пока нет, на рынке наблюдается лишь отскок. 
В последнее время рынки очень волатильны, 
настроения меняются довольно быстро, 
поэтому все покупки рекомендуется сопро-
вождать очень короткими «стопами».

Индекс Мосбиржи пока находится ниже 
поддержки 3300 пунктов, при сохранении 
слабости рынка следующей целью снижения 
станет район чуть ниже 3200 пунктов. Нефть 
Brent в последние дни нащупала поддержку 
на уровне $55 за баррель, сформировался 
очень узкий боковик с границами $55–56 за 
баррель. Вряд ли он просуществует долго, 
а выход из него, скорее всего, будет вниз, 
поскольку драйверов роста у нефти нет.

Тенденции

Алексей АНТОНОВ, 
главный аналитик 

компании «Алор брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ  
НА 02.02.2021

3294,21

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Рубль на минувшей неделе отчасти 
отреагировал на снижение цены на нефть. 
Но нефть за неделю подешевела не сильно, 
менее чем на процент, а российская нацва-
люта потеряла более 1% по отношению к 
доллару и почти процент стоимости к евро. 
Рубль не всегда следует за динамикой цены 
на нефть, особенно когда против него рабо-
тают глобальные макроэкономические риски, 
что и произошло.

Так, глава ФРС Джером Пауэлл на пресс-
конференции после обнародования 27 янва-
ря комитетом по открытым рынкам решения 
о сохранении коридора процентных ставок на 
текущем уровне выступил с тревожным про-
гнозом о том, что экономическая активность 
и рынок труда в США восстанавливаются 

намного медленнее, чем ожидалось. Видимо, 
заявление главы Федрезерва настолько ис-
пугало мировые рынки, что доллар, который 
еще недавно падал, начал быстрый подъем, 
и теперь капиталы с рискованных развиваю-
щихся рынков перетекают в доллар.

Выступления глав центробанков на 
форуме в Давосе, который в этом году про-
ходит онлайн, тоже не добавили валютам 
развивающихся стран, и в том числе рублю, 
никакого оптимизма: все говорили о том, 
что пандемия ковида пока никуда не ушла 
и все еще оказывает влияние на мировую 
экономику.

Первый телефонный разговор прези-
дента России Владимира Путина и нового 
президента США Джо Байдена и достигнутое 
в ходе разговора взаимопонимание о не-
обходимости продления договора СНВ-3 
положительного влияния на рубль не оказали, 
так как угроза новых санкций США против 
России все еще на повестке дня — Байден 
«изучает» поводы для санкций. Продолжение 
роста цен на нефть и достижение ценой от-
метки в $60 за баррель — важный фактор 
поддержки рубля, но рост нефтяных цен пока 
тоже можно считать отложенным примерно 
до середины февраля.

Полагаем, что на текущей неделе на 
валютном рынке может быть большая во-
латильность и доллар может показать ко-
лебания в коридоре 75–77 руб., евро — в 
диапазоне 91–93 руб.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
заместитель 

руководителя  
ИАЦ «Альпари»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 02.02.2021

75,5053

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

В течение прошлого года люди 
с особым рвением опустошали 
банковские счета, переводя свои 
сбережения в кеш. По данным ЦБ, 
объем наличных в обращении на 1 
января 2021 года составил рекорд-
ные 13,4 трлн рублей. Это сопо-
ставимо, на секундочку, с объемом 
Фонда национального благосо-
стояния России (ФНБ) — 13,5 трлн 
рублей. Население ушло в налич-
ность из-за повышенной тревожно-
сти за свои сбережения: коронави-
русный кризис спровоцировал рост 
недоверия к банкам. Люди всерьез 
опасаются полномасштабного фи-
нансового обвала и предпочитают 
держать деньги под подушкой, да 
и рухнувшие ставки по депозитам 
россиян явно не устроили. Экспер-
ты дали совет, как хранить сбере-
жения.

Массовый уход в наличность — это 
традиционная реакция наших граждан в 
периоды кризисов, когда растет недоверие 
к банкам и увеличиваются опасения финан-
сового кризиса. «В 2020 году главной при-
чиной таких действий со стороны россиян 
стали именно карантинные ограничения 
— наши граждане запасались налично-
стью, чтобы как можно меньше посещать 
банковские отделения или банкоматы. Ну 
и снижение процентов по депозитам также 
стало причиной, почему россияне начали 
забирать деньги», — считает руководитель 
аналитического департамента AMarkets 
Артем Деев.

Действительно, в период весеннего 
локдауна 2020 года основной причиной 
опустошения банковских счетов было под-
держание платежеспобности граждан, 
оставшихся без доходов, за счет имеющих-
ся сбережений. С марта по май денежный 
объем наличных в обращении вырос на 
15,8%, это самая высокая динамика при-
роста за последние 20 лет.

Но как только локдаун закончился и у 
людей вновь появились доходы, причины 
роста доли наличности поменялись. Теперь 
снимать деньги их вынуждала падающая 
процентная ставка по депозитам (в апреле 
2020 года 4,83% годовых, а в декабре около 
3,2%) с одновременным ростом инфляции 
(3,1% в апреле, 5,1% в декабре).

Помимо прочего само государство 

сделало максимум для того, чтобы уве-
личить объем хождения наличных денег, 
выдвинув требования максимальной про-
зрачности к банковским операциям и тре-
буя доказательств «чистоты» денежных 
средств, говорит старший аналитик ИАЦ 
«Альпари» Анна Бодрова.

«Мало кому понравится, когда так 
безапелляционно залезают в карман про-
верить, что там и откуда. Люди снимают 
деньги с карт и тратят так же, как и тратили 
раньше, но делают это без внимательного 
взгляда «большого брата», — подчеркивает 
эксперт. — Кроме того, на фоне панде-
мии и колоссальных сложностей с рынком 
труда потребность в финансах постоянно 
увеличивается, ведь цены как росли, так 
и растут. С этим тоже может быть связано 
увеличение объема наличных денег — люди 
тратят сбережения».

По мнению эксперта, на запасах из пер-
сональной «кубышки» далеко не уедешь: 
хотя бы потому, что они не бесконечные. 
Аналитики советуют или пересмотреть 
структуру расходов, урезая те траты, с ко-
торыми сейчас можно попрощаться без 
потери комфорта и удобства, или переоце-
нить доходы — может быть, пришло время 
что-то менять.

«Скорее всего, людям нужно время 
для того, чтобы привыкнуть к вниманию 
государства к своему кошельку, и спустя 
год-полтора россияне вернутся к онлайн-
платежам», — рассуждает Бодрова.

Между тем рекомендации по струк-
туре сбережений для тех, у кого они еще 
остались, сохраняются без изменений: 
часть денег хранить в рублях для текущих 
трат, часть — в разных валютах. Смысла в 
банковских депозитах при текущем раз-
мере процентной ставки практически нет, 
но финансовый рынок дает массу других 
вариантов для тех, кто может позволить 
деньгам работать на себя.

«На текущий момент представляется, 
что лучшими для сбережения своих нако-
плений будет группа защитных инструмен-
тов. Это иностранная валюта (доллар США, 
евро, швейцарский франк), а также крат-
косрочные инструменты с фиксированной 
доходностью (гособлигации, желательно 
номинированные не в рублях)», — говорит 
старший аналитик компании Forex Optimum 
Александр Розман. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РЕКОРД ПОД ПОДУШКОЙ
На руках у россиян находится 13,4 трлн рублей

РАЗБЕГ ПЕРЕД СЛЕДУЮЩИМ КРИЗИСОМ
Отечественная экономика все больше отстает от конкурентов

МОСКВА ГРОЗИТ ИСКОМ ВАШИНГТОНУ
Россия готова защитить «Северный поток-2» в арбитраже

РУБЛЬ ВЗЯЛ КУРС 
НА ПОНИЖЕНИЕ
Насколько подешевеет национальная валюта?
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Жительница Перми Наталья вместе с 
двухлетней дочкой Евой отдыхали в 
ноябре на Занзибаре. Итогом экзоти-
ческого отдыха на берегу Индийского 
океана стала страшная болезнь, кото-
рая у россиян практически не встре-
чается. Это африканский трипаносо-
моз, проще говоря, сонная болезнь, 
которую переносят мухи цеце. Девоч-
ка находится на грани жизни и смер-
ти, родные умоляют срочно перепра-
вить ребенка в Москву.

Поездка в Африку у мамы с дочерью со-
стоялась в ноябре. Через некоторое время 
после возвращения у обеих появились нео-
бычные симптомы — боли в суставах, повы-
силась температура. Скачки температуры у 
ребенка мама вначале списывала на боль от 
прорезывания зубов. Но девочке становилось 
все хуже, и 16 января ее госпитализировали, 
диагностировали почечную недостаточность 
и анемию. С 23 января Ева перестала есть и 
пить, а 27-го частная лаборатория обнаружила 
у матери и дочери в крови паразитов — трипа-
носом, вызывающих сонную болезнь, которая 
передается через укусы мухи цеце.

Как предполагается, заразились мама с 

дочкой на экскурсии в местной деревне, где 
их покусали насекомые.

— Сейчас они находятся в инфекционном 
отделении пермской детской инфекционной 
больницы №13, — рассказал «МК» брат Ната-
ши Евгений. — Девочка лежит в палате интен-
сивной терапии, ей вводят раствор глюкозы. 
Наталья более-менее нормально себя чув-
ствует… Их должны перевести в Московский 

институт паразитологии и тропической меди-
цины имени Е.И.Марциновского.

— В каком состоянии ребенок?
— 30 января вечером она ожила на какое-

то время, но у этой болезни волнообразный 
эффект — когда паразиты перегруппировы-
ваются и как бы успокаиваются, то становится 
легче, а потом все начинается с новой силой. 
Сейчас она между жизнью и смертью. Эти 
паразиты представляют собой червячков в 
виде английской буквы S. Вначале они по-
падают человеку в кровь, на первой стадии 
они «съедают» эритроциты. Сейчас паразиты 
«переползли» уже в лимфатическую систе-
му, у ребенка увеличены лимфоузлы. В ее 
спинномозговой жидкости нашли большое 
количество этих паразитов… В детской боль-
нице не знали сначала, какие нужно анализы 
делать. Им пришлось связаться с частной 
лабораторией, и те им подсказали, что нужно 
взять на анализ спинномозговую жидкость 
(ликвор), а они даже не знали методику, как 
это делать, и как переправлять эту жидкость 
на анализ.

— Почему Наталья решила лететь на 
Занзибар?

— Она одна воспитывает дочку. Она 

бухгалтер, у нее был очень напряженный год 
по работе. Ей нужно было сменить обстановку, 
нужна была передышка, и ей, и ребенку. Я 
ее спросил перед поездкой: «Не опасно ли? 
Все-таки это Африка». Она мне ответила, что 
и турагентство, и представители курорта, с 
которыми она тоже связывалась, ее заверили, 
что на Занзибаре нет ни малярии, ни других 
опасных болезней.

Ксения, жена Евгения добавляет, что 
каких-то специальных прививок перед Аф-
рикой Наталья и дочка не делали, и предосте-
регает всех от поездок на Занзибар:

— Очень важно донести до всех, кто со-
бирается в Африку, а точнее на Занзибар, 
что у них эпидемия сонной болезни, которая 
страшнее коронавируса. У нас в регионе врачи 
не способны оказать помощь, нет лекарств, 
и точно диагностировать паразитов тоже не 
могут. Симптомы проявляются не сразу, и 
многие люди не подозревают, что у них па-
разиты. Нашим врачам на их запрос из Зан-
зибара прислали ответ, что мухи цеце у них 
давно не было.

Африканский трипаносомоз человека 
передается через укусы некоторых типов 
тропической мухи цеце. Паразит поражает 

центральную нервную систему и приводит 
к серьезным неврологическим расстрой-
ствам, а при отсутствии должного лечения 
— к смерти.

Доктор медицинских наук, научный со-
трудник Национального медицинского иссле-
довательского Центра здоровья детей Влади-
мир Таточенко рассказал «МК» про сонную 
болезнь и другие африканские «ужасы»:

— Это смертельная болезнь, трипаносо-
ма вызывает энцефалит. Из-за ее редкости не 
могу сказать, чем ее сейчас можно лечить у 
нас, но существует система предоставления 
препаратов ВОЗ через фирмы-производители. 
Против трипаносомоза нет прививок. Чтобы 
предотвратить это заболевание, туристам 
без москитных сеток в африканских странах 
следует избегать мест скопления скота. За-
болевание протекает длительно, становится 
хроническим. Трипаносомоз встречается в 
Танзании, но редко, в последние годы там вы-
являют единичные его случаи, а на Занзибаре 
это вообще крайне редкое явление.

— Какие еще инфекции могут под-
стерегать туристов в Африке?

— Малярия, лейшманиоз, шистосоматоз, 
который можно подхватить во время купания 

в местных речках, но наши туристы в них 
обычно не купаются. Опасна группа филя-
риотозов, это когда комар кусает и передает 
человеку свои личинки, и они потом живут у 
него в крови и тканях. От малярии прививки 
нет, поэтому нужно обязательно принимать 
противомалярийные средства. Когда едешь в 
Африку, нужно знать, какая именно малярия 
бывает в том или ином регионе; тропическая 
малярия, например, требует профилактики 
особыми медикаментами. Желтая лихорад-
ка распространена не во всех странах, но 
больше в Западной Африке, поэтому перед 
поездкой в Африку турбюро сообщит, надо 
ли прививаться от желтой лихорадки. Перед 
поездкой важно быть привитым вообще от 
всех болезней, против которых у нас приви-
вают: это и корь, и коклюш, и полиомиелит, 
и дифтерия, и гепатит А. В Африке можно 
заразиться и брюшным тифом, и менинги-
том, важно помнить, что развивающиеся 
страны опасны и «обычными» болезнями, 
поэтому жизненно необходимо соблюдать 
правила гигиены. Непривитым и без необ-
ходимых лекарств в Африку ехать просто 
безрассудно!

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Китайцы в России
— Елена, расскажите, 

пожалуйста, как вы попали в бизнес сурро-
гатного материнства? Ведь вы не врач...

— Вся моя жизнь так или иначе была свя-
зана с Китаем. Я окончила Омский государ-
ственный педагогический университет, изучала 
китайский язык. После окончания университета 
на протяжении семи лет жила и работала в 
Китае. Работала в компаниях, связанных с IT-
оборудованием. Я по жизни организатор, и 
мне всегда хотелось иметь свой бизнес. Идея 
заняться темой суррогатного материнства воз-
никла случайно. В 2017 году я помогла своей 
подруге из Китая сделать ЭКО в московской 
клинике. Это как раз был пик медицинского 
туризма в России.

— Почему китайцы выбирали именно 
Россию для этих целей? 

— Не только Россию. Китайцы ездят в Аме-
рику, Таиланд. Но Россия остается в приори-
тете. Дело в том, что в Китае, как известно, 
перенаселение и, соответственно, врачи не 
могут предоставить индивидуальный подход к 
каждой бесплодной паре. Я сама была свиде-
телем, как врач вела прием в китайской клинике 
— ровно пять минут... Более того, Китай хоть и 
передовая страна, но эмбриология почему-то 
там далеко не на высоком уровне. Например, 
там перед подсадкой эмбрион культивируют 
только до трех суток до стадии морулы (стадия 
раннего эмбрионального развития зародыша. 
— Авт.), а в России — до пяти суток. Специали-
сты уверены, что у пятидневных эмбрионов 
приживаемость значительно выше. Кроме того, 
у российских специалистов есть возможность 
выбирать более здоровых эмбрионов и даже 
узнать пол будущего ребенка. Для китайцев 
это важно. 

— Почему так важно знать пол будущего 
ребенка?

— В Китае пол не узнают даже в процессе 
беременности. Дело в том, что раньше здесь 
была нехорошая тенденция: девочек не очень 
жаловали и часто делали аборты. Китайцам, 
так исторически сложилось, нужен наследник 
и рабочая сила. В итоге сложилась неблаго-
приятная картина гендерного дисбаланса. 
На сегодняшний день в Китае мужчин на 30% 
больше, чем женщин.

— Давайте вернемся к вашей китайской 
подруге. В московской клинике у нее все 
получилось с первого раза?

— Да. Отсутствие детей для нее и ее мужа 
было трагедией. Она мне как-то позвонила из 
Китая и рассказала, что в очередной раз ничего 
не получилось. Местные врачи как раз из-за 
недостатка внимания проглядели проблемы у 
мужа... В общем, было принято решение при-
ехать в Россию и делать ЭКО. Она попросила 
меня помочь выбрать клинику. Я нашла одну 
(в распоряжении редакции имеются полные 
данные медучреждения. — Авт.). Все прошло 
идеально, у них появился долгожданный ре-
бенок. Меня очень вдохновила эта история со 
счастливым концом. Тогда я решила, что буду 
помогать людям и организую свое дело — буду 
совмещать приятное с полезным.

— И к вам стали обращаться бездетные 
китайские пары?

— Да. В Китае все новости распространя-
ются через «сарафанное радио». И в этот раз 
подругу все расспрашивали, как у нее получи-
лось обзавестись потомством, она рассказы-
вала. Спрос появился, и очень большой. 

— Когда у вас стали появляться первые 
клиенты?

— В конце февраля 2019 года в Москву 
приехала первая пара. Мне нужно было ее 
встретить в аэропорту, организовать транс-
фер, гостиницу, обеспечить перевод, какие-то 
культурные развлечения в столице. И, конечно 
же, основная цель — посещение наших спе-
циалистов. Так как в первый раз все прекрасно 
получилось, мы отправляли их к врачам клини-
ки, с которой уже имели дело. После обследо-
ваний пара возвращалась домой в Китай и там 
ждала результатов. А тем временем в Москве 
работала моя команда. 

— И ничто не предвещало беды?
— На первом этапе все было прекрасно. 

Специалисты клиники обещали гарантирован-
ный результат. Они объясняли, что для этого 
нужны донор яйцеклетки, суррогатная мама 
и ПГД (предымплантационная генетическая 
диагностика). Вкупе это дает 98% успеха. Га-
рантии для китайцев — это все. Я много с ними 
общалась и могу сказать, что если гарантий нет, 
китаец договор подписывать не будет. 

— Получается, что именно этот гаран-
тированный вариант исключал родного 
ребенка для женщины?

— Да. И некоторые женщины от такого 
варианта отказывались, потому что не хотели 
донорскую яйцеклетку. Сейчас я думаю, что и 
слава богу. Дело в том, что получить женскую 
яйцеклетку — самое сложное. У некоторых 
женщин может быть в резерве одна или две 
свои яйцеклетки. А нужно больше. И тогда им 
нужно каждый месяц стимулироваться у рос-
сийских врачей и добывать оперативным путем. 
Но так часто летать из Китая в Россию просто 
нецелесообразно. 

— В итоге у вас набралось какое-то 
количество супружеских пар, готовых на 
вот этот беспроигрышный вариант?

— Всего за 40 дней приехало десять пар. 
Две пары делали только ЭКО, шесть пар решили 
воспользоваться гарантированным вариантом 

(донорская яйцеклетка, ПГД и суррогатная 
мать. — Ред.), остальные отказались, так как 
оказались не готовы к донорству, и улетели 
домой. 

Чужие дети
— Помните, когда у вас возникли пер-

вые недопонимания с клиникой?
— Какие-то странные вещи стали про-

исходить довольно скоро. Прилетели первые 
пары, и в клинике им стали делать первичные 
исследования, ЭКО. Я поинтересовалась у 
менеджера-куратора, что клиентам делать 
дальше. Мне сказали, что сначала нужно было 
подписывать контракт на суррогатное материн-
ство и только потом приступать к процедурам. 
Китайцам выкатили счет за все проделанные 
процедуры и только потом предложили заклю-
чить контракт, в цену которого также входили 
все эти процедуры. В итоге они заплатили 
больше. А мне пришлось оформлять доверен-
ность и за них заключать договоры, потому что 
к тому моменту клиенты вернулись в Китай. 
Позже клиника этим успешно воспользовалась, 
подав иски ко мне. 

— А что включал контракт на суррогат-
ное материнство?

— Контракт включал два ЭКО и неогра-
ниченное количество подсадок эмбрионов, 
которые получились в результате этих двух 
медицинских процедур. Одно ЭКО может дать 
10 эмбрионов. Но может быть и нулевой ре-
зультат. Естественно, что деньги при нулевом 
результате никто не возвращает. 

— И сколько стоил такой контракт?
— При подписании контракта вносилось 

полтора миллиона рублей. Еще миллион 
нужно было заплатить после подсадки эм-
бриона суррогатной матери на 36-й неделе 
беременности. 

— Такая ситуация во всех клиниках?
— В других клиниках оплата происходит 

поэтапно. Для сравнения, в одном очень из-
вестном агентстве, не буду его называть, на 
первом этапе клиент платит только 200–300 
тысяч рублей. Затем какую-то сумму отдает 
перед подсадкой эмбриона, затем при насту-
плении беременности и т.д. А вот так, чтобы ты 
подписал контракт и сразу выложил полтора 
миллиона, — я такого больше нигде не видела. 
Тем более что во всех наших случаях беремен-
ность больше семи недель не длилась...

— Допустим, вы не сильны в юридиче-
ских вопросах, но ведь можно было взять 
контракт и показать его юристам?

— Это было исключено. Навынос докумен-
ты не выдавали. Можно было сидеть в офисе, 
читать текст, задавать вопросы. Стоит отме-
тить, что менеджер, которая вела китайские 
пары, прекрасный психолог — знала, за какие 
ниточки дернуть, уверяла, что без детей от них 
никто не уходит. Звучало очень убедительно и 
вдохновляющие. Все и подписывали. 

— Были еще «косяки» со стороны 
клиники?

— Были. Далее начались вопросы с базой 
доноров. Многим китайским клиентам она 
не нравилась. Когда я озвучила менеджеру 
эту проблему, мне было предложено пойти 
на обман.

— А что было не так с базой доноров? 
— У каждой клиники есть своя база до-

норов яйцеклеток. Они все анонимные. Но при 
этом в анкете указываются род занятий, вес, 
рост, цвет волос, глаз женщины, прикрепляется 

ее фотография. У клиники 
анкета была минималь-
ная. У других — более 
подробная, ведь кли-
ентам хотелось боль-
ше информации о до-
норах. Более того, была 
существенная разница в 
цене. Донор с более под-
робной анкетой стоил 250 
тысяч рублей, здесь — 315 
тысяч рублей. Но менеджер 
категорично заявила, что клиенты 
не имеют права выбирать других до-
норов, кроме тех, что предоставляет данная 
клиника. 

— Вы сказали, что вам предложили 
пойти на обман...

— Я в очередной раз подняла тему ан-
кет. На что менеджер мне сказала, что одно 
партнерское агентство, когда сталкивается 
с капризами клиента, делает вид, что согла-
шается. Клиенту говорят, что донор будет из 
другой базы, а на самом деле заказывается 
из местной. Я обалдела. И сказала, что такого 
не будет никогда. Как нам потом в глаза кли-
ентам смотреть? На это было сказано: «Какая 
разница? Откуда вы узнаете, какой донор, они 
же все анонимные». Я тогда поняла, что мы 
вляпались. Потом началась такое, от чего я 
начала седеть.

— Расскажите, что именно?
— Был один чудовищный случай с дву-

мя китайскими парами. Пара №1 заключила 
договоры на суррогатное материнство и о 
донорской яйцеклетке, улетела домой ждать 
результата. Перед этим супруги оставили в 
клинике криозамороженную сперму, которую 
врачи должны были разморозить и провести 
ЭКО с нативной, то есть «свежей», яйцеклеткой 
донора. Происходит это так: к назначенно-
му времени приходит женщина-донор, сдает 
ооциты, и тут же происходит оплодотворение. 
Считается, что у «свежих» яйцеклеток больше 
шансов на удачное оплодотворение.

— Оплодотворение прошло удачно?
— Я позвонила в клинику спросить, про-

шло ли уже оплодотворение у пары №1. На 
что главный эмбриолог выдала: «Нативной 
спермой?» У меня по спине пробежал холодок. 
Дело в том, что в этот момент в клинике сперму 
сдавал китаец из пары №2... Помню, как в труб-
ке повисло молчание. Когда врач поняла мои 
опасения, собралась с мыслями и стала меня 
заверять, что, конечно, оплодотворение будет 
криозамороженной спермой от пары №1. 

— Вы испугались, что пара №1 могла 
получить не своего ребенка?

— Именно. Но у этой истории было про-
должение. После процедуры я получаю эм-
бриологическую выписку пары №1. А там имя 
мужчины из... пары №2. Меня снова заверили, 
что в клинике ошибок быть не может, и выда-
ли «исправленную» выписку. В ней уже было 
имя мужчины из пары №1, но характеристики 
спермы мужчины из пары №2. После этого я 
настояла на том, чтобы клиника устроила ви-
деоконференцию с пациентами и сама все объ-
ясняла. Тогда им удалось убедить пациентов, 
что произошла ошибка с компьютером. Кстати, 
в третьем отчете снова была ошибка.

— Но уличить к линик у было 
невозможно?

— А как? У них же все анонимно. И они 
этим активно пользовались. Помню еще один 
странный эпизод. Очередная пара выбрала 

донора яйцеклетки, менеджер выслала мне по 
WhatsApp ее фотографию и сообщила, в какой 
день у этой женщины будет пункция. Я решила 
проверить. В назначенный день пришла в кли-
нику, показала девушке у административной 
стойки фотографию донора и спросила, была 
ли у нее пункция. А администратор в ответ: 
«Сегодня вообще никого не было. Последняя 
пункция была два дня назад». Я стала выяс-
нять, в чем причина. Какой скандал поднялся! 
«Да кто вам это сказал? Никто не имеет права 
раскрывать внутреннюю информацию посто-
ронним!» — кричала менеджер. Я попытаться 
объяснить, что вообще-то я не посторонняя. 

И в этот раз удалось уйти от ответа 
— мне же была выдана справка 

о проведенной пункции.
— Она выглядела как 

настоящая?
— Да, как положено 

— с печатями, с подпи-
сью главного эмбрио-
лога клиники.

— Что еще вызва-
ло подозрение?

— Например, муж-
чине из пары №4 до сих 

пор не выдают его же 
сперму. А он мог бы вос-

пользоваться услугами дру-
гого агентства. Началось все с 

того, что клиента не устраивала 
база доноров ооцитов. Клиника, как 

обычно, стала упираться. Тогда он заявил, что 
хочет забрать свою сперму и отвезти ее в дру-
гую клинику на ЭКО. И тут нам стали вставлять 
палки в колеса. Сначала заявили, что я забрать 
сперму не могу (эта китайская пара уже была у 
себя дома), мол, надо делать апостиль. А апо-
стиля в Китае нет. Его просто не существует, но 
есть консульская легализация. Ее изготовление 
занимает около месяца... Представляете ре-
акцию клиента, который узнает, что не может 
забрать свою же сперму? В других клиниках, 
я не понаслышке знаю, хватает простого за-
явления клиента. 

— Как обстояли дела с суррогатными 
матерями?

— До какого-то времени суррогатных 
матерей просто не было. При том что поиск 
суррогатной матери в нормальных клиниках 
занимает не более двух месяцев. В нашем 
случае для разных клиентов на поиски ушло 
от пяти до восьми месяцев. Мы обращались 
к нашему менеджеру, в какой-то момент она 
стала избегать встреч — то болеет, то уехала. В 
итоге подсадки все-таки начались. По крайней 
мере, нам так сказали. 

— Была возможность проверить, были 
ли подсадки?

— Не могли. Все программы анонимные. А 
общение с клиникой проходило через WhatsApp. 
У нас там была общая группа. Например, при 
наступлении беременности менеджер писала: 
«Беременность наступила. Поздравляю». Одна-
ко через две-три недели следовало следующее 
сообщение: «Сожалею, эмбрион остановился в 
развитии» или: «Сожалею, сурмама закровила». 
И никаких подробностей. 

Ни одна из моих пар так и не получила 
своих долгожданных детей в этой клинике. 
При том что, напомню, клиентам давала га-
рантии 98%.

— Вы пытались достучаться до руко-
водства клиники, все-таки ситуация была 

более чем странной?
— В августе 2019 года, когда встал вопрос с 

суррогатными матерями, я раздобыла телефон 
генерального директора и его зама. Генди-
ректор как будто знал, что я буду звонить: как 
только услышал мой голос, что-то пролепетал и 
бросил трубку. Его заместитель меня выслушал 
и сказал, что ему надо посоветоваться с кол-
легами. Была организована встреча, я думала, 
на ней буду только я и руководство. Но в итоге 
туда пришла менеджер, и толкового разговора 
не получилось. Снова заверили, что закроют 
договоры — найдут суррогатных матерей, и 
все будет хорошо. 

— Что-то изменилось?
— Нет, ничего не изменилось. Следующей 

паре предложили в качестве суррогатной ма-
тери женщину, которая не смогла выносить 
ребенка для предыдущих клиентов. Я когда 
это увидела, очень разозлилась — зачем пред-
лагать суррогатную мать, у которой случился 
выкидыш? Опять стали рассказывать сказки, 
мол, с женщиной все в порядке, месяц назад 
ей сделали чистку, она снова в строю. Была ли 
эта чистка, была ли вообще эта сурмама? Врач, 
которая позже уволилась, в приватной беседе 
мне намекнула: «По-моему, вас обманывают». 
И она оказалась права. 

— Сколько денег в итоге потеряли ки-
тайские пары?

— В общей сложности 12 миллионов 
рублей. 

— Вы пытались вернуть деньги?
— Когда менеджер последнему клиенту 

написала в WhatsApp: «Поздравляю, беремен-
ность наступила», я не выдержала и ответила: 
«Надолго ли?» Беременность и в тот раз дли-
лась не более 2 недель. Тогда я сказала, чтобы 
возвращали деньги. Последовал шикарный от-
вет: «Ну, беременность же наступила». Знаете, 
это как прийти в ресторан и просто понюхать 
блюдо... В ноябре с клиникой состоялся серьез-
ный разговор о возврате денег. Мы привлекли 
переводчиков и юристов. В итоге договорились, 
что клиника вернет половину суммы, то есть 6 
миллионов рублей. В итоге администрация на 
словах согласилась, но взяла паузу. Эта пауза 
тянется до сих пор. 

Слишком честные
— Вы пытались навести справки о 

клинике?
— Я стала знакомиться с другими участ-

никами рынка слишком поздно. На одном из 
семинаров репродуктивных технологий меня 
спросили, с какой клиникой я работаю. Я на-
зывала фирму. Мне открыто говорили, что это 
«черное агентство». Но только в кулуарных 
разговорах. Почему-то никто официально не 
встает и не говорит об этом вслух, а сейчас тем 
более, все боятся за свой бизнес.

— У вас есть предположения, почему 
все так получилось?

— На ежегодной репродуктивной выстав-
ке в Шанхае, где были представлены многие 
российские клиники, у меня открылись глаза. 
Я увидела, что у клиники, с которой мы имели 
дело, есть крупный партнер, который массо-
во поставляет китайских клиентов. Кстати, 
именно этот партнер позже фигурировал в 
одном из многих дел о младенцах от сурро-
гатных матерей. Мы хотели делать штучную 
работу, с индивидуальным подходом к каждой 
паре. На деле оказалось, что клинике такие, 
как мы, не нужны и за партнеров нас никто не 
держит... После этого мы решили прекратить 
поток клиентов. 

— Как вы считаете, вас могли специ-
ально проучить?

— Могли. Я сразу дала понять, что мы не 
будем обманывать наших клиентов. У нас были 
другие цели, и мы хотели честно работать... 
Не выдерживали и врачи клиники, которые 

не могли мириться с недобросовестностью. 
Например, один бывший сотрудник в довери-
тельной беседе мне признался, что уволился, 
потому что был в корне не согласен с местной 
политикой. 

— С чем именно?
— Конкретно этот человек отказался заби-

рать у пациенток лишние яйцеклетки. Скажем, 
приходит симпатичная женщина, не донор, 
сдавать яйцеклетки для ЭКО. В итоге у нее 
берут 10. Ей оставляют только 6...

— Сколько стоит замороженная 
яйцеклетка?

— Замороженная яйцеклетка стоит 25–
30 тысяч рублей. Но продать можно все. На-
пример, пара сделала ЭКО, у них появился 
долгожданный ребенок. А в клинике остался 

замороженный эмбрион. Но пара его забирать 
не торопится, криозаморозку не продлевает. 
Бывшим пациентам о деньгах не напоминают, 
хотя должны. Спрашивается, куда девают этих 
забытых эмбрионов? В мусорку? Не думаю. 

Уголовное дело
— Чем закончилась ваша история?
— Мы окончательно поссорились в начале 

2020 года. Последней каплей стал инцидент с 
эмбрионами, которых клиника не хотела воз-
вращать китайской паре. Супруги уже были в 
Китае, поэтому было решено, что забирать буду 
я. На меня была оформлена полная доверен-
ность. Я пришла за эмбрионом, но мне отказали. 
Сначала мотивировали тем, что в тот день не 
работал эмбриолог. Потом юристов не устроила 
доверенность, мол, не прописано право забрать 
эмбрион, хотя по доверенности мне разрешена 
транспортировка эмбриона и полное право 
им распоряжаться. Когда же юрист разрешил 
выдачу, пришла врач и сказала, что надо ждать 
30 календарных дней... И каждый раз вот такие 
отговорки. Мы уже год требуем от клиники этот 
эмбрион, но воз и ныне там.

— Вы пытались подключить правоохра-
нительные органы? 

— Да, в итоге мы написали заявление в 
полицию на мошеннические действия кли-
ники, которая взяла огромную предоплату 
в размере 1 миллиона 580 тысяч рублей за 
каждый контракт, но не сделала ничего. У всех 
китайских пар были идеальные медицинские 
условия, но все они получили смс-сообщения 
о выкидышах без единого подтверждающего 
документа. В августе 2020 года в одном из 
отделов полиции возбудили уголовное дело в 
отношении неустановленных лиц. Чуть позже 
дело передали в Следственный комитет. Пока 
дело расследуется очень медленно. А вот кли-
ника пошла в контрнаступление.

— Что предприняла клиника?
— В марте 2020 года клиника подала ко мне 

три иска по месту моей паспортной прописки в 
Сибири. Когда я об этом узнала, то приложила 
усилия, чтобы иски перевели в Москву. Они там 
лежат с октября прошлого года, но клиника не 
успокоилась. Помните те три договора, которые 
мне пришлось оформлять на себя, потому что 
пары уже находились в Китае, когда выясни-
лось, что старт был неправильным? Так вот 
теперь клиника требует расторгнуть договоры 
в одностороннем порядке и выплатить полто-
ра миллиона неустойки. По актам выходило, 
что мы недоплатили: в одном случае за две, 
в другом — за одну подсадку. Наверное, не 
имеет смысла напоминать, что все они были 
неудачными. Если вообще были... 

— А откуда тогда взялись эти полтора 
миллиона рублей?

— В договоре о суррогатном материн-
стве было много расписанных услуг, например, 
транспорт, лекарства и т.д. При этом у всех 
этих услуг были сильно завышенные цены. 
Я всегда указывала на то, что эта сумма не 
соответствует действительности, таких цен 
просто не существует. В ответ мне говорили: 
«Какая вам разница? У вас же все входит уже 
в комплект договора, для вас все бесплатно». 
На самом деле оказалось, что все это име-
ет значение. Потому что после расторжения 
договора клиника тщательно подсчитывает 
стоимость всех услуг, которые она успела ока-
зать до расторжения договора, и требует эти 
деньги с клиента. При этом клиника забыла, что 
китайские пары потеряли 12 миллионов рублей 
при гарантированном результате.

— Как сейчас обстоят дела?
— Уголовное дело расследуется очень 

медленно. Но китайские пары готовы идти до 
конца. Среди них есть как обеспеченные люди, 
так и учителя с инженерами, которые могли бы 
попытать счастья в других клиниках, но у них 
просто не осталось денег. Что касается меня, 
то после этой истории я потеряла лицо, моя 
мечта помогать людям просто разбилась о 
суровую реальность. Я поняла, что это бизнес с 
огромными денежными оборотами, в котором 
есть место мошенникам, наживающимся на 
чьем-то горе.

   
Мы намеренно не стали публиковать имя 

нашей собеседницы и название клиники. Но 
в распоряжении редакции имеются все до-
кументы, подтверждающие достоверность 
рассказанной истории. 

В кулуарных разговорах московские врачи 
охотно признают, что клиника действительно 
«черная» и недостойна находиться среди до-
бросовестных агентств (а их правда немало). 
Однако предпочитают молчать. 

Мы попытались позвонить эмбриологам и 
репродуктологам, чтобы узнать их авторитет-
ное мнение по поводу анонимности программ, 
которая приводит к злоупотреблениям, а также 
выяснить, как проходят программы суррогатно-
го материнства в приличных медучреждениях. 
Но потерпели фиаско. Одни говорили, что очень 
заняты, другие в ответ ругали журналистов, 
обвиняя в ангажированности, а третьи просто 
клали трубки. Похоже, что действительно прав 
наш собеседник — среди врачей после скан-
дала, вспыхнувшего в прошлом году, возникло 
некое негласное соглашение — молчать, что бы 
ни случилось, чтобы не навредить бизнесу. По-
хоже, что у старейшего принципа медицинской 
этики «не навреди» давно сменился субъект. 
Уж очень прибыльной оказалась профессия 
— делать новых людей.  

Дарья ФЕДОТОВА. 

ШОК
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ПРОЩАНИЕ

Что скрывал папа?
Денис Блинов увлекся поиском своих 

корней благодаря дедушке, который занимал-
ся составлением родословной, но настоящий 
интерес проснулся у него лишь после смерти 
хранителя семейной истории:

— Когда бабушка показала мне его запи-
си, запросы в архивы и даже рисунок генеа-
логического древа, мне захотелось это оциф-
ровать. Тогда, лет 15 назад, существовали 
только западные сервисы со своей не слиш-
ком удобной для нас спецификой: то отчество 
невозможно ввести, то область, то район, — и 
я решил все сделать сам. Мне важно было 
сохранить знания, которые нам достаются от 
предков, включая биометрические данные: 
рост, цвет глаз и волос, конституция…

В ходе исследований Денису открылось, 
почему дедушке так и не удалось получить 
информацию о предках.

— Его отец, мой прадед, родился в де-
ревне Болото Калужской губернии, и дедушка, 
соответственно, слал запросы в калужский 
архив, но безуспешно. Я тоже туда обратился, 
но пришел отрицательный ответ: Блиновы 
не значатся. Начал копать про деревню — и 
узнал, что сейчас она относится к Тульской 
области. И все данные находятся в тульском 
архиве, который хорошо оцифрован и предо-
ставляет доступ к просмотру.

Однако и в тех метрических книгах Бли-
новы отсутствовали. Но оказалось, что рядом, 
буквально на расстоянии 20 километров, об-
наружилось еще одно Болото! Именно там 
«выстрелило».

— Насобирал девяносто Блиновых, из 
которых двадцать моих, — делится успехом 
Денис. — Всех записал в таблицу Excel — 
и четко выстроились родственные 
связи. Но архивные изыскания 
даже у такого подготовленно-
го человека, как я, отнимают 
очень много времени. Ли-
стаешь часами метрические 
книги, у дьяконов часто пло-
хой почерк — расшифруешь 
фамилию, а имя-отчество 
никак не разберешь…

С вновь обретенными 
родственниками он перепи-
сывался, но встретиться не 
удалось. Они честно сообщили, 
что к свиданию пока не готовы. 
Крестьяне — люди недоверчивые, 
к новоявленному родственнику 
относятся как к чужаку. Им нужно 
время, чтобы растаял лед.

За это время Денис съездил в город Ме-
щовск, где вырос его дедушка.

— Когда видишь эту исконную Русь — 
березки, холмы, речку, монастырские купола, 
— больше понимаешь, почему дед был таким. 
Распутываешь этот хвост предков за тобой и 
ощущаешь, что ты — их продолжение. Теперь 
хочу взяться за бабушкину историю. Это род 
Целиковых из Ярославской области. 

В процессе восстановления родословной 
делается много открытий, причем не всегда 
приятных. Москвичка Ирина Иванова десять 
лет назад неожиданно узнала, что должна 
была носить совсем иную фамилию.

— В 2011 году папа признался мне, что 
наша фамилия не настоящая, — рассказывает 
она. — Он всю жизнь был Иванов, а моя бабуш-
ка, папина мама, носила фамилию Варюшина. 
В детстве я это нормально воспринимала, 
пока не стала заниматься семейной истори-
ей. Мне было уже за тридцать. И вдруг меня 
осенило: откуда эта нестыковка с нашими 

фамилиями? И я задала папе вопрос: 
почему бабушка Варюшина, а не 

Иванова? Может быть, она еще 
раз выходила замуж? Но папа 

рассказал, что бабушка, 
когда выходила за моего 
деда, отказалась брать 
его фамилию, потому что 
она не настоящая. Дед в 
конце 20-х годов бежал 
из деревни, спасаясь от 

коллективизации. Выпра-
вил справку в сельсовете, 

что он Александр Иванович 
Иванов, а сам он был Филимо-

нов. Папа работал в оборонной 
промышленности и скрывал этот 
факт биографии. Когда он мне 
это рассказал, у меня был шок. 

Я даже оставила девичью фамилию, чтобы 
продолжить род Ивановых!

Генеалог зрит в корень
В США и Великобритании больше 10 

миллионов человек являются любителя-
ми генеалогии. В России таковых намного 
меньше. Потомки дворян, раскулаченных, 
репрессированных, военнопленных старались 
дистанцироваться от неблагонадежной родни 
и не сболтнуть лишнего.

…Вспоминаю, как держала в руках Псал-
тырь с вехами рождений, крестин и кончин 
князей Вяземских, а прямой потомок рода 

Глеб Казимирович Васильев рассказывал мне, 
что в XVIII веке принято было писать само-
дельными чернилами из чернильных орешков, 
поэтому и сохранились пометки на полях. У 
большинства его далеких предков были 
весьма экзотические имена: Троян, 
Евстолия, Полиэн, Эвфалия… 
Разгадка кроется в причудах 
помещика Сергея Сергее-
вича Вяземского, который 
избегал распространенных 
имен, особенно имени Ни-
колай, поскольку считал, 
что несправедливо слиш-
ком обременять Николая 
Мирликийского: «Он с ног 
собьется и будет плохо 
смотреть за моими детьми, 
но святому на вакациях самое 
время о них заботиться». Редкие 
имена давались и крепостным.

Записи на полях велись 
вплоть до 1917 года — потом на-
ступили совсем другие времена, 
когда аристократическое происхождение 
следовало скрывать.

— В советское время вообще было не 
принято говорить о своих предках. Хотя у 
меня есть знакомый, по национальности та-
тарин, его предки были муллами, они знали 
свою родословную до начала XVIII века. У 
них шежере (генеалогическое древо) охва-
тывает 12 поколений! В СССР о родствен-
никах вспоминали, когда надо было писать 
автобиографию. В записной книжке моего 
дедушки перечислялись все родственники, 
чтобы каждый раз заполнять анкету одина-
ково, не меняя показаний, — рассказывает 
историк Александр Воробьев, гендиректор и 
сооснователь нового онлайн-проекта Familio, 
посвященного генеалогии и объединяющего 
поиск людей и краеведческий сервис. — Бум 
интереса к генеалогии начался в прошлом 
году. Возможно, связано это и с тем, что люди 
сидели дома на самоизоляции, у них появи-
лось свободное время и возникло ощущение 
перезагрузки. Настала потребность сохранить 
память…

Если раньше родословные ассоцииро-
вались чаще всего лишь с дворянством, а 
крестьянские предки никого не интересова-
ли, то теперь, по словам моего собеседника, 
который занимается генеалогией уже 15 лет, 
активно ведутся исследования по всем со-
словиям, совпадая со структурой населения 
согласно переписи 1897 года, когда дворян 
и чиновников было всего 2 процента. Все 
остальные — крестьяне.

Со времен Петра Первого регулярно 
проводились переписи населения. Кре-
стьянские имена не канули в Лету. Они 
заносились в метрические книги, так 
называемые ревизские сказки (с 1719 
года их было 10) и исповедные ведо-
мости. В более поздние годы поми-
мо церковного учета существовал и 
государственный.

— Обладателям редких фамилий, 
конечно, проще. Все, кто их носит, — 
родственники. Бывает, что допуще-
на ошибка в фамилии: к примеру, 
Мироносицкие превратились в 
Мироносецких, образовалась 
новая веточка родственников. 
Но и с нередкими фамилиями в 
рамках одной деревни все Во-

робьевы будут родственниками. 
У нас общий предок где-то с начала века. 

От него уже произошло 1000 потомков, 
— говорит Александр.

Не обязательно самому кор-
петь над поиском корней. Есть 
куча частных специалистов, ко-
торые по поручению могут пойти 
в архив, скажем, в Томске, найти 
и скопировать нужные докумен-

ты. Правда, запрос должен быть 
сформулирован грамотно. Вообще 

на этом поле работает много генеа-
логических компаний, которые прово-

дят исследования «под ключ», — цены на 
родословные достаточно высоки, могут дохо-
дить до нескольких миллионов рублей. Реально 
нарваться и на мошенников, выписывающих 
филькины грамоты. Поэтому любую родос-
ловную надо проверять. Настоящая история 
рода должна быть основана на архивных до-
кументах — с шифрами, номерами фонда, 

описи и дела.
— По дворянским родослов-

ным в некоторых случаях удает-
ся продвинуться достаточно 

далеко. Однажды по запросу 
из Петербурга я занимался 

исследованием древних 
дворянских родов Ис-
леньевых и Алябьевых. 
Исленьевы восходят 
к легендарному князю 
Шимону Африкановичу, 

который в XI веке пришел 
на службу к князю Ярославу 

Мудрому, а Алябьевы — к не-
кому Александру из Польши, 

который приехал на службу к ве-
ликому князю Василию III (отцу 
Ивана Грозного). Конечно, это 
отчасти легенда, но легенда XVI 

века, с которой потомки этих родов живут уже 
полтысячелетия, — в рассказе моего собесед-
ника дышит сама история. — Родословные 
древа данных родов есть в Интернете, но за-
казчику было важно получить документальные 
подтверждения родословных по делам о дво-
рянстве — копии с оригинальных документов, 
в которых описана их история. Мне удалось 
найти их оригиналы в дворянских делах, кото-
рые хранятся в Российском государственном 
историческом архиве (Санкт-Петербург).

Если человек хочет самостоятельно рас-
копать историю своего рода, то алгоритм для 
«чайников» достаточно простой. Начинать по-
иск родословной нужно с того, что совсем 
близко, — с изучения семейного архива, с 
воспоминаний бабушек и дедушек. 

— Есть три исходных вопроса: как звали, 
когда родился и где. Это «где» — самое важное 
для нашей российской генеалогии, потому 
что у нас все документы организованы по 
территориальному принципу. По фамилии 
искать бесполезно, — подсказывает генеалог. 
— Кроме того, существуют вспомогательные 

вопросы, связанные с советским перио-
дом: где работал, учился, участво-
вал ли в Великой Отечественной 
войне, был ли репрессирован… 
Поиски можно вести в Интер-
нете, не забираясь в архи-
вы, потому что о войне есть 
базы данных Министерства 
обороны, в первую очередь 
«Память народа». Сведе-
ния по репрессированным 
хранятся в базе общества 
«Мемориал».

Надо обращать внимание 
на документы: свидетельства о 
рождении, о смерти, о браке плюс 
дипломы, грамоты, партийные доку-
менты. К примеру, учетные карточки 
членов партии хранятся в Российском 
государственном архиве социально-
политической истории (РГАСПИ) в Москве, 
и если знаешь номер партбилета — можно 
запросить карточку родственника со всей его 
трудовой биографией.

— В последнее время идет постепенный 
переход к новым технологиям. Наш сервис 
основан на big data, архивных данных и геогра-
фических картах всех существующих в России 
населенных пунктов, включая исчезнувшие 
деревни, которые удалось восстановить по 
старым картам, — всего около 190 тысяч мест, 
— рассказывает Александр Воробьев.

Ресурс позволит единомышленникам най-
ти друг друга. Допустим, человек провел кучу 
исследований по одной деревне и с удоволь-
ствием поделится своими данными. По навига-
ции можно будет разыскать какого-нибудь Ива-
на Ивановича Иванова из села, которого давно 
нет на карте. Все эти базы на старте бесплатны 
и доступны для любого пользователя.

Девятиюродная родня
В многовековой истории семьи порой 

всплывают факты, вызывающие у потомков 
бурные эмоциональные реакции. Причем это 
происходит не только с несведущими нович-
ками, но и с подготовленными людьми, давно 
занимающимися своей родословной. Знако-
мую Александра Воробьева до глубины души 
потряс эпизод из биографии ее крепостного 
предка, которого в начале XVIII века купил, 
как вещь, князь Меншиков и насиль-
но переселил из одной деревни в 
другую. Для нашей современни-
цы теперь 19 февраля — день 
отмены крепостного права — 
стал главным праздником.

Айдар Ахтариев, по 
профессии экономист, на-
шел больше 6 тысяч своих 
родственников. Поиском 
родословной заинтересо-
вался еще в подростковом 
возрасте, слушая рассказы 
своей бабушки Найли Гари-
фовны, 1927 года рождения, у 
которой были две тетрадки: в одной 
значилась родня со стороны мамы, в 
другой — со стороны папы.

— У татар и башкир исторически было 
принято больше учитывать род по мужской 
линии, — рассказывает Айдар. — Существо-
вали либо устные, либо письменные источ-
ники, которые передавались из поколения в 
поколение, но женщины в них не учитывались. 
Меня такой подход не устраивал, потому что 
интересовали все родственники и по папиной, 
и по маминой линии. Когда я только начал этим 
заниматься, мой самый дальний известный 
мне предок был прапрапрадед. В 1990-е не 
было Интернета, и разобраться, как искать 
своих предков, было гораздо сложнее, чем 
сегодня.

Из более чем 6 тысяч человек в дереве 
Айдара менее трети — наши современники, 
остальные жили в прошлые века. К примеру, из 
15 братьев и сестер его прадеда выжили только 
8. Семь умерли в детском возрасте, их имена 
в метрических книгах встречаются.

— То есть люди когда-то жили, ходили 
по этой земле… Они могут не быть великими 
или известными, но достойны того, чтобы о 
них помнили, — говорит Ахтариев. — Знание 

своего древа дает удовлетворение, 
ведь ты сохраняешь память. Когда 

находишь новую информацию, 
чувствуешь, что чуть-чуть от-

крыл Америку…
Он познакомился с пя-

тиюродными братьями и 
сестрами, нашел ветвь род-
ственной семьи, с которой 
связь прервалась около 100 

лет назад. Эти родственники 
живут в Санкт-Петербурге, 

Казани и Париже.
— Один мой знакомый в 

Казани тоже заинтересовался 
генеалогией, и вдруг выяснилось, 
что мы родственники! Его бабушка 
— моя девятиюродная сестра! Наш 
общий предок жил в XVII веке, — со-
общает Айдар.

До недавнего времени каждый, кто ин-
тересовался своей родословной, шел давно 
проторенным путем: опрашивал родственни-
ков, сидел в архивах, находил специалистов в 
других регионах. Одни помогали бескорыстно, 
другие — за плату. Без всей этой работы генеа-
логические исследования были немыслимы. 
Но сегодня существует еще одна уникальная 
возможность узнать больше о своих предках 
— тестирование ДНК.

Анализ ДНК может рассказать о прямых по-
томках по отцовской линии и подтвердить или 
опровергнуть гипотезы происхождения даже 
древних родов. Достаточно провести ватной 
палочкой по внутренней стороне щеки и отпра-
вить образец в лабораторию для генетического 
анализа, чтобы обнаружить родственников и 
общего предка.

— Есть три направления анализа ДНК: 
Y-хромосома (прямая мужская линия, от отца 
к сыну), митохондриальная ДНК (прямая жен-
ская линия, от матери к ребенку) и аутосомы 
(от предков по всем линиям), — объясняет 
мне Айдар Ахтариев. — Во многих странах, 
и Россия не исключение, и фамилия, и дом, и 
земля передавались от отца к сыну. В частно-
сти, поэтому анализ мужской линии наиболее 
информативен.

Мы можем сделать тест двум людям и с 
высокой степенью вероятностью определить, 
когда разошлись их линии — недавно или де-

сятки тысяч лет назад, проследить цепочку 
от Адама. Женская линия менее попу-

лярна, потому что сложно выявить, 
когда был общий предок: 1000 

или 3000 лет назад?
Третий вид теста на ау-

тосомную ДНК наиболее 
популярен во всем мире 
и доступен. Эти цепочки 
ДНК, которые мы получа-
ем от всех предков. Две 

бабушки и два дедушки — 
примерно по 25 процентов 

от каждого. И если у вас есть 
двоюродный брат, то совпа-

дут около 12 процентов генома. 
То же самое — с троюродными 
родственниками. 

Это еще и отличный способ 
проверить правдивость семейной легенды 
о прабабушке-турчанке в русской семье. По 
тесту реально «погрузиться» на глубину в 4–5 
поколений.

Айдар занимается родословной не только 
своей, но и жены Марии. У их сына Алана Ах-
тариева известно более 300 прямых предков, 
среди которых — русские и татарские кре-
стьяне XVII века, литовско-татарские дворяне, 
башкирский старшина времен Пугачевского 
восстания, муллы и раввины, заслуженный 
артист РСФСР и советский генерал времен 
ВОВ.

■ ■ ■
…Чтобы пролить свет на прошлое своей 

семьи, Ирина Иванова съездила на родину 
предков и попыталась что-то разузнать про 
Филимоновых. Сохранился дом, где когда-то 
жила эта крестьянская семья, но потомков 
обнаружить не удалось. Даже на кладбище не 
осталось захоронений. Филимоновы словно 
растворились в воздухе, а Ивановых ей неза-
чем искать…

Елена СВЕТЛОВА.

Интерес к своему происхождению 
у наших соотечественников 

появился в 90-е, когда начали 
рассекречивать архивы. Первым 

заказчиком генеалогического 
древа за деньги, по слухам, 

стал Герман Стерлигов. А сейчас 
начался настоящий бум. В марте 

пользователи Интернета сделали 
рекордное количество запросов 

на эту тему. Объяснение одно: во 
время пандемии и вынужденной 

самоизоляции у людей появилось 
время, и многие решили потратить 

его на изучение своей родословной.
Но поиск не только дарит чувство 

сопричастности к своему клану, 
восстанавливает забытые имена, 

но и рушит семейные легенды.
Надо ли копать вглубь и ворошить 

прошлое? 

ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ

НА ДРЕВО
ПРАВО

Пандемия 
подтолкнула 

россиян  
к изучению 

своих 
корней

c 1-й стр.
9.00. Старый Арбат. Театр им. 
Вахтангова. У главного входа со-
бираются телевизионщики с 
камерами. На светящихся афи-

шах по всему фасаду, где обычно можно видеть 
фото из спектаклей, — только Василий Лановой 
в ролях разных лет. Среди них много военных, 
которых он играл, еще будучи молодым арти-
стом. Но, видимо, судьба ему готовила те роли, 
с которыми он позднее срастется, и они в зна-
чительной степени определят его характер и 
судьбу.

К театру начинают подходить люди. Скром-
но одетые, в руках по нескольку цветочков. 
Пожилая поклонница Людмила Стегалкина 
со слезами говорит, что не могла не прийти. 
«Это великой души человек, настоящая звез-
да и всемирный борец за Россию. Я трижды 
смотрела «Офицеров» с ним и до смерти буду 
смотреть». 

Гроб с телом Василия Ланового уже стоит 
на сцене — его доставили в театр еще около 
восьми утра. Над гробом — портрет. Чернота 
кулис. Уборщицы подметают красную дорожку, 
по которой будут идти люди. Последние при-
готовления работников ритуальной службы, 
последние распоряжения от директора театра 
Кирилла Крока: кто где стоит, кто подстрахо-
вывает пожилых людей, когда они будут под-
ниматься на сцену, а кто встречает вип-персон. 
Они пойдут через левую кулису.

Входит Ирина Купченко, ее сопровождают 
младший сын Саша с женой. Рядом с ними 
несколько женщин в черных одеждах, что-то 
обсуждают. Ирина Петровна достает продолго-
ватую деревянную коробку — в ней ордена ее 
супруга. Их укладывают на небольшой черный 
постамент перед гробом на алых бархатных 
подушечках — орденов десять.

Двери еще закрыты. Первым из артистов 
на сцене появляется Сергей Маковецкий.

— Я все эти дни о нем думаю. Ну, что ска-
зать — артист, счастливая, красивая жизнь в 
профессии. Главное — честная: честно жил, 
честно верил, надеялся. И всё без лицемерия. 

Всегда поражался его прямой спине, летящему 
голосу, горящему глазу. Рядом с ним молодые 
артисты… не сравнить, скучные они…

10.00. Билетеры открывают двери и впу-
скают публику. Все в масках, многие в пер-
чатках, стараются держать дистанцию, хотя, 
подходя к гробу, то и дело сбиваются, образуя 
небольшую суету. Они идут один за другим, 
а в зале звучит голос Василия Ланового. И 
чем дальше, тем больше будет складываться 
ощущение, что это и не панихида вовсе, а про-
щальный спектакль большого, очень большого 
артиста.

Нет микрофонов на сцене, нет речей, нет 
толчеи, какая бывает часто на гражданских 
панихидах. Говорит один Василий Семенович: 
он читает стихи, он поет…

Воспоминанья о войне,
Хоть век другой и жизнь другая,
Но вы приходите ко мне,
Меня повсюду настигая.
Как много юных полегло,
Как много песен оборвалось,
Как много всходов не взошло,
Как много встреч не состоялось.
То наяву, а то во сне
Я вас встречаю не впервые, — 
Воспоминанья о войне,
Вы как раненья пулевые.
Он много прочтет о войне, сам ее пережив-

ший и пострадавший от нее. В нескончаемой 
очереди очень много мужчин в военной форме, 
причем разных званий — от генералов до ря-
довых. Вслед за министром обороны Сергеем 
Шойгу, которого сопровождала внушительная 
группа важных чинов, трогательно смотрелась 
у гроба четверка юнармейцев (два мальчика 
и две девочки) в белых мундирах, а у девочек 
белые банты в волосах. Кладут гвоздички и 
уходят.

В кулисах стоят артисты-вахтанговцы и 
коллеги из других театров. Евгений Князев 
— многолетний партнер Василия Ланового 
по спектаклю «Посвящение Еве». Последний 
раз они отыграли его 20 декабря.

— Евгений Владимирович, вы помните 
ваш последний спектакль? Отличался он 
от других?

— Очень отличался. Василий Семенович, 
я обратил внимание, почему-то очень сильно 
волновался. Ну, прямо как в первый раз играл. 
Еще до начала он вдруг сказал мне: «Я думаю, 
что в новом году спектакль надо снимать». — 
«Почему, Василий Семенович?» — спросил я. 
А он объясняет, что стал забывать текст, не 
хочет опозориться, если зритель это заметит. 
Я сказал ему тогда: «Василий Семенович, мы 
сделаем так, как вы хотите, но вы — Лановой, 
вас ждут. Спектакль, работа вас держат в то-
нусе». Но смотри, что получилось: он поступил 
именно так, как хотел. А спектакль послед-
ний прошел совершенно замечательно, хотя в 
зале было двадцать пять процентов зрителей, 
принимали, как будто полным был зал. Я этот 
спектакль никогда не забуду.

Голос Василия Ланового удивительный, с 
перепадами, своими интонациями, которые 
ни с какими другими не спутаешь.

…И с отвращением читая жизнь мою,
Я трепещу и проклинаю,
И горько жалуюсь,
И горько слезы,
Но строк печальных не смываю…

Еще он читает «Слово о Богородице и 
русских солдатах» и «Сороковые-роковые» 
Давида Самойлова. Стихи Высоцкого: «Мы 
крылья и стрелы попросим у Бога/Ведь ну-
жен им ангел-ас,/А если у них истребителей 
много/Пусть пишут в хранители нас». Пуш-
кин, которого он любил, звучит постоянно. 
Директор Московского дома книги на Арбате 
Надежда Михайлова тихо рассказывает нам, 
что в прошлом году они обсуждали выступле-
ние Василия Семеновича перед читателями. 
«Я Пушкина без перерыва могу шесть часов 
читать». — «Так давайте сделаем вечер». — 
«Вы думаете, на Пушкина придут?» — «На 
Ланового точно придут».

Попрощаться пришла Алина Покровская, 
партнерша Василия Ланового по «Офицерам». 
Поклонилась и села на черную скамью рядом 
с родными. В одной очереди к гробу простые 
и именитые. У одних единственный цветочек 
в руках, у других — увесистые букеты, все 
больше из алых роз. Белых почему-то мало. 
Очевидно, его вторая, так называемая воен-
ная жизнь ассоциируется с огненным цветом. 
Военных людей действительно много, и даже 
мелькнуло несколько человек в форме ДНР.

У этого прощания суровое военное лицо. 
Когда зазвучала песня из «Офицеров»: «От 

героев былых времен», мурашки по коже. Зал 
встает, слушает, а когда голос актера затихнет, 
начнет аплодировать. Такое не происходит по 
чьей-то отмашке, такое происходит только 
по любви. 

— А любили Василия Семеновича безгра-
нично, — говорит вахтанговец Юрий Шлыков. 
— Он же был национальный герой. То есть за 
ним хотелось идти, быть таким, как он. Быть 
врачом после фильма «Коллеги», военным 
после «Офицеров». Женщины видели в нем 
своих любимых, и чтобы те их любили, как 
Лановой Фрейндлих в картине «Анна и коман-
дор». Почему мы все повторяем, что его уход 
внезапный? Да, ему было 87, но до последнего 
дня он бегал в училище через ступеньку. От-
давал своим студентам галстуки, рубашки, 
пиджаки. Он с ними был другим, и они его 
пускали в свой круг. А молодые редко кого 
пускают после 35.

Артисты сменяют друг друга в почетном 
карауле. А за их спиной — караул военный. 
Актриса Лидия Вележева вспоминает: «Ког-
да я снялась в фильме «Воровка», Василий 
Семенович встречал меня в коридоре так: 
«Привет, воровка!» А я ему в ответ: «Привет, 
красные шаровары».

Сказать последнее «прости» великому ар-
тисту и поклониться ему пришли мэр Москвы 
Сергей Собянин, министр культуры России 

Ольга Любимова, экс-министр Владимир Ме-
динский, министр культуры Москвы Александр 
Кибовский, глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин, лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов, которого сопровождала большая 
группа разновозрастных однопартийцев.

11.55. Церемонию планировали прове-
сти до 12.00, но поскольку люди продолжают 
идти, ее немного задерживают. В какой-то 
момент ее остановили, иначе она продлилась 
бы еще час. Это сигнал для публики — она 
встает, начинает аплодировать. Несутся кри-
ки «браво!», хлопают долго. В этот момент 
в глубине сцены открывается декорация из 
легендарного спектакля театра «Пристань». 
Звучит невероятной силы финальная музыка, 
величественная и светлая. В этом спектакле 
участвовали все старики Вахтанговского, и он 
шел до тех пор, пока они не стали уходить один 
за другим. И художественный руководитель 
не стал никого вводить на их роли. Потому 
что они — незаменимы, в этом великая идея 
«Пристани». Многие плачут. Занавес медленно 
закрывается.

Василия Ланового похоронили на Ново-
девичьем кладбище под оружейный салют. 
Его могила на центральной аллее рядом с 
могилой Михаила Жванецкого.

Марина РАЙКИНА,  
Александр ТРЕГУБОВ.

Ирина 
Иванова 
узнала 
тайну своей 
фамилии.

Александр 
Воробьев 15 
лет занимается 
родословными.

В древе Айдара 
Ахтариева более 
6000 человек!

Денис Блинов 
нашел корни  
в деревне Болото.

«ДО ПОСЛЕДНЕГО ДНЯ ОН 
БЕГАЛ ЧЕРЕЗ СТУПЕНЬКУ...»
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Представьте: выходите вы во двор обыч-
ной пятиэтажки, а на газоне около вашего 
подъезда отдыхает лось! Для жителей райо-
нов, примыкающих к «Лосиному Острову», это 
почти обыденная картина. В уходящем году с 
подобным столкнулись жители Новогиреева: 
лось вышел погулять и немного заблудился. 
Другой лось был замечен неподалеку от стан-
ции метро «Алтуфьево», точнее, около въезда 
на МКАД. К счастью, звери не пострадали: к 
ним вызвали специалистов из национального 
парка и они получили в главном московском 
заповеднике необходимую помощь. 

По большому счету лоси рядом с боль-
шими заповедными лесными массивами 
окрестностей Москвы — уже не экзотика, 
а «новая нормальность». Ежегодный мони-
торинг Мосприроды выявляет куда более 
интересные факты: зачастую в поле зрения 
экологов попадают виды, которые на терри-
тории Москвы и Подмосковья вообще счита-
лись утраченными. В частности, за последние 
5 лет в столице обнаружены белка-летяга, 
древняя бабочка краеглазка эгерия, седой 
дятел и еще несколько видов, считавшихся 
утраченными. Всего с 2015 года, отмечают 
в Департаменте природопользования, на 
территории Москвы выявлено 86 новых видов 
— среди них каменная куница, луговой лунь, 
серая цапля. Конечно, здесь налицо в первую 
очередь влияние хорошо сохранившихся при-
родных зон Новой Москвы, которые впервые 
были подробно обследованы, но в любом 
случае нельзя этому не порадоваться. 

Статистика этого года в плане обогаще-
ния московской флоры и фауны еще более 
вдохновляет: с начала 2020 года в Москве 
было обнаружено 11 краснокнижных видов 
только млекопитающих. Это еж обыкновен-
ный, ласка, заяц-русак и заяц-беляк, лесная 
куница, речной бобр, горностай, обыкновен-
ная кутора (водяная землеройка), черный 
хорь, водная полевка и лесная мышовка (оба 
последних вида — мелкие лесные грызуны). 
А наблюдатели за птицами обнаружили на 
территории города 54 их вида, в том числе 18 
краснокнижных: в объективы энтузиастов по-
пали широконоска, средний пестрый дятел, 
обыкновенная пустельга и красноголовый 
нырок…

Лось дерется всеми 
копытами
— Когда в Москву выходят наши «подо-

печные» лоси, это для жителей прилегаю-
щих к парку районов маленький праздник, 
а для нас внеплановая работа, хотя мы ее 
тоже делаем с большой радостью, — рас-
сказала «МК» Ирина, специалист лосиной 
биостанции в национальном парке «Лосиный 
Остров». — Вот, например, у нас сейчас есть 
«звезда», которую очень любят экскурсанты 
— лосиха Маргоша. Ее привезли из Перова 
по сигналу жителей о том, что животное 
появилось в жилом квартале. Возят таких 
животных всегда в усыпленном состоя-
нии — выстрелив в них шприц-ампулой со 
снотворным. Все потому, что лось не даст 
в здравом уме и трезвой памяти завести 
себя в грузовик для перевозки: у 
этих животных свободолюби-
вый характер, и недаром 
все попытки приручить 
лосей оказывались 
безуспешными. 
К тому же лось 
дерется всеми 
копытами оди-
наково, так 
что подходить 
к нему даже 
спереди бы-
вает небезо-
пасно — удар 
копыта может 
оглушить или 
даже убить, на-
пример волка.

Маргошу, 
по словам Ирины, 
привезли в «Лосиный 
Остров» весной 2020 года, 
однако после короткого периода 
реабилитации она сбежала… чтобы вновь об-
наружиться в Перове, а это весьма неблизко 
от лосиной биостанции. Вернув беглянку, 
биологи стали охранять ее надежнее, и через 
некоторое время Маргоша согласилась жить 
в парке, а не в городе. Выяснилось, что лосиха 
сбежала ради черного хлеба, которым ее 
успели подкормить горожане: этот продукт 
для лосей настоящее лакомство, но весьма 
вредное. Черный хлеб вызывает бурное га-
зообразование и запоры в пищеварительном 
тракте животных. От этого они мучаются, но 
хотят черного хлеба еще и еще. 

Представители столичного Департамен-
та природопользования едва ли не умоляют 
москвичей: при обнаружении диких зверей 
следует вести себя так же, как при обнару-
жении забытых вещей в вагоне метро, то 
есть, не трогая их, немедленно сообщить 
специалистам! 

Гладить или кормить лося тоже не стоит 
— животное может не понять ваших благих 
намерений, решить, что это нападение, и 
ударить передними ногами. 

Кошка бывает бродячей 
только от жизни...
Но, разумеется, столкнуться с диким 

животным доводится не каждому из москви-
чей. А вот синантропные виды — такие, как 
бездомные кошки, — мы видим практически 

каждый день. В уходящем 
году их жизнь также из-
менилась — и, увы, как и 
у людей, не всегда к луч-
шему. Историю о том, как 
кошка пригрелась у очага в 
жилище человека, описал еще 
Киплинг давным-давно, и с тех 
пор только в глубоких деревнях 
бытует мнение, что, мол, киса — это 
уличный зверь, обязанный мышей ловить, а 
в доме ей делать нечего! Москвичи обычно 
относятся к кошкам с большим пиететом, 
однако и тут не все бывает гладко. Одна из 
главных кошачьих проблем в холодное время 
года — продухи в подвалах, где кошка может 
спрятаться от мороза и ветра. 

На протяжении нескольких лет москвичи 
ведут междоусобные бои за закрытие или 
открытие продухов в подвалах жилых домов. 
Каждый год из нескольких районов Москвы 
поступали сигналы: мол, продухи запаяли, 
кошки замурованы внутри и фактически 
обречены на гибель. Как правило, все упи-

рается в настроение старшей по дому 
или кого-то вроде нее. Совсем 

недавно, в конце октября, по 
московским соцсетям раз-

летелось жуткое видео 
— инициативный со-

вет дома на Большой 
Филёвской улице 
замуровал внутри 
подвала несколь-
ких котов, «чтоб не 
разводили здесь». 
Экстренные служ-
бы, вызванные 
представителями 

другого лагеря, 
примчались через 

час после того, как 
публикация попала в 

соцсети. Кошки были 
благополучно спасены. 

Однако такая история, увы, 
типична для Москвы.
Кстати, противники кошек с 

Большой Филёвской замуровали продух 
уже вопреки велению властей: осенью гла-
ва столичного комплекса ЖКХ Пётр Бирюков 
подготовил факсограмму, предписывающую 
обязательно открыть хотя бы один продух в 
каждом подвале. Управам районов велено 
следить за исполнением, а зооактивисты тем 
временем ликуют: наконец-то! Поддержали 
радость и столичные парламентарии. 

— Открытие продухов в подвалах — 
очень важный вопрос: это не сфера ЖКХ, 
это гуманизм. Невозможно не понимать, 
что закрытый продух может обернуться для 
кошек гибелью: либо они окажутся замуро-
ваны в подвале, либо не смогут согреться 
зимой, — объясняет в разговоре с корре-
спондентом «МК» депутат МГД Александр 
Козлов. — Напомню, что бездомными жи-
вотные не становятся просто так: когда-то 
их выбросили хозяева, они уже пережили 
предательство. К счастью, есть неравно-
душные москвичи, которые готовы помогать 
— нужно только создать условия. И вот это 
в силах городских властей. Своими рука-
ми лишать животных возможности греться 
бесчеловечно! И столичные власти как раз 
предписали всем управляющим компаниям 
обязательно держать один продух открытым 
именно для кошек. 

Но хотя зооактивисты вовсю и кричат 
о том, что замуровывать продухи бесчело-
вечно, подобным действиям, увы, есть про-
стое объяснение. И оно не в том, что кошки 

якобы разносят грязь, все 
несколько примитивнее. 

— В подвалах нахо-
дится электрика, причем 

мощная, распределитель-
ные устройства. Коты их ре-

гулярно метят, а все знают, 
что происходит при контакте 

жидкости и электроприборов, — 
объяснил в разговоре с корреспонден-

том «МК» Василий Прозоровский, сотрудник 
коммунальных служб района Щукино. — К 
сожалению, для самих котов это заканчи-
вается печально, а слесарям приходится 
обесточивать весь дом и все это очищать.

Так что можно сказать, конечно, что не 
пускать котов в подвалы — это для их блага, 
но тогда нужно предложить альтернати-
ву: где животным греться? В нескольких 
районах Москвы уже были попытки соз-
дать домики для кошек, но все это част-
ные инициативы отдельных энтузиастов. 
К тому же если начинать вчитываться в 
смету, стоимость предложенных рядом 
муниципальных депутатов домиков для 
кошек вызывает недоумение: в проекте 
поправки в городской бюджет депутаты 
Раменок, например, попросили на 20 до-
миков выделить более 107 млн рублей 
— получается, больше чем 5 млн рублей 
на единицу. При всей любви к кошкам — 
многовато… От этого, впрочем, тема не 
теряет актуальности: укрытия не обязаны 
быть дорогими, но пусть они все же будут. 
В зарубежных странах, например в Турции 
или на Мальте, кошек не только поддер-
живают за счет городского бюджета, но и 
приветствуют любую общественную — за 
частный счет — инициативу: домики для 
кошек не считаются самостроем. Может 
быть, пора брать пример? 

Совы нежное «уюй»
Уходящий год стал «урожайным» на 

диких птиц в Москве, утверждает дирек-
тор орнитария в Сокольниках Вадим Ми-
шин. Это учреждение, куда москвичи 
приносят обнаруженных ими в 
«трудной жизненной ситуа-
ции» диких птиц, можно 
назвать своего рода 
барометром — туда 
попадают те виды, 
которые обитают 
в Москве в значи-
мом количестве. 
И в 2020 году в 
число питом-
цев орнитария 
стало попадать 
больше видов, 
о которых мо-
сквичи раньше 
знали только по 
картинкам.

— Стали более 
заметны и спокойно 
появляться на глаза 
людям хищники, — отме-
чает Вадим Мишин. — Нам по-
стоянно звонят с сообщением, что 
видят ястребов: тетеревятников, перепелят-
ников. Раньше это были редчайшие случаи, 
теперь тенденция. Все дело, думаю, в том, 
что не только сами птицы размножились, но 
и лояльность людей к диким пернатым воз-
росла: ястребов перестали гонять, стрелять, 
и они со своей стороны «отвечают большей 
доверчивостью».

Небольшим птичкам, например певчим, 

эти хищники не несут значительной угрозы, 
считает орнитолог. Хищники — необходимая 
часть биоценоза, те же ястребы вовремя 
изымают из популяции больных, зараженных, 
ослабленных особей, что сохраняет здоровье 
популяции. Когда нет хищников, больная 
особь может заразить сородичей, а результат 
— эпизоотия или даже эпидемия. 

— Увеличилось также количество встреч 
с совами, — отмечает Вадим Мишин. — Осо-
бенно часто стали попадаться в Москве уша-
стые совы. Они стали у нас «фоновым» видом, 
они больше не боятся людей, поэтому их 
можно легко увидеть в природных зонах. А 
вот серые неясыти, которые раньше часто 
встречались, стали более редкими. 

Еще одна группа птиц, на которые ока-
зался, по словам Мишина, «урожаен» 2020 
год, — это дятлы. «Раньше, — отмечает 
директор орнитария, — к нам приносили 
одного-двух дятлов в сезон, а в этом году 
больше десятка, причем разных — желна, пе-
стрые дятлы. Их популяция увеличивается. С 
чем это связано, не знаю. Может быть, в этом 
году было больше древесных насекомых, 
излюбленной пищи дятлов. А может быть, 
сработал локдаун в апреле и мае — птиц 
меньше тревожили и дали размножиться». 

Удачным фактором для птиц является 
очередная по счету мягкая зима, полага-
ет Вадим Мишин. Прежде всего это важно 
для зерноядных: им при малом снежном 
покрове легче находить сухие дикоросы — то 
есть высокие злаки, в которых сохранились 
семена. 

Считаем по хвостам
Возможно, зимний сезон принесет нам 

новые известия об «очищении природы» 
— начинается кампания учета московской 
фауны по следам на снегу. «Главное условие 
проведения учета — снежный покров, на 
котором хорошо видны следы животных, — 
отметили в организации, курирующей при-
родные комплексы Москвы. — Это позволяет 
определить численность зверей на большом 
пространстве и их видовой состав».

Учет животных в столичных лесопарках и 
заказниках проходит так же, как в охотничьих 
хозяйствах и заповедниках других регионов. 
После ночного снегопада производятся кон-
трольные замеры. А если снега не было, то 
учет проходит в два дня: первый из них по-
священ затиранию существующих следов 
животных, а второй день подсчету новых. 
Работают также фото- и видеоловушки на 
звериных тропах. Зимний учет длится до се-
редины марта. И по итогам предыдущей зимы 
понятно, что такой метод преподносит прият-
ные сюрпризы. Так, в природно-историческом 
парке «Царицыно» таким путем год назад 
обнаружили лису, ласку с детенышами и бел-
ку, в ООПТ «Москворецкий» зафиксировали 
зайца-русака, белку, енотовидную собаку и 
кабана. А в Битцевском лесу заметили как 
оба вида среднерусского зайца — русаков и 
беляков, так и лис, ласок, норок, горностаев, 
лесных куниц и белок.

В Москве зимний учет позволил так-
же обнаружить самых настоящих бобров 
— они водятся, как оказалось, в природно-
историческом парке «Останкино» и в долине 
реки Чермянки. Экологи обнаружили не только 
следы лап, но и характерные бобровые хатки 
по берегам рек (нет, подтопление Москве из-
за бобров не грозит!). А белка уже несколько 
лет как из разряда экзотики стала любимым 
развлечением детишек и их бабушек с де-
душками в парках. Только — и это очень важ-
но! — кормить белок с рук категорически не 
рекомендуется, они переносят бешенство, и 
случайный укус придется «парировать» сроч-
ным введением гаммаглобулина. 

В Москве действует единая справочная 
служба Мосприроды, по номеру которой мож-
но сообщить о замеченных в городе диких 
зверях и птицах. В 2020 году на этот номер 
поступило около 1000 звонков (против 671 
звонка в 2019 году). Чаще всего москвичи 
сообщали о лисах, утках и хищных птицах. 
Активно работает и Центр реабилитации диких 
животных: в 2020 году сюда поступили 130 
животных: 7 енотов, 10 змей, 1 лиса, несколько 

уток и десятки хищных птиц — ястребов, 
сов. Примерно половина из них 

— обитатели средней поло-
сы России, остальные — 

экзотические. 41 особь 
уже успели реаби-

литировать и отпу-
стить, при этом в 

Центре постоянно 
содержится око-
ло 700 животных, 
среди которых 
есть львы, вол-
ки, обезьяны и 
даже тигр.

А узнать, 
какие же виды у 

нас в Москве по-
настоящему ред-

ки именно сейчас, 
скоро можно будет из 

Красной книги Москвы: 
она готовится к изданию в 

бумажном виде. В нее занесе-
ны 569 видов животных, растений и 

грибов — это около 10,5% от общего числа 
видов. Следующий шаг, думается, — созда-
ние приложения-определителя, который — 
стоит только навести камеру на встреченное 
животное — тут же сообщит, кого именно вы 
встретили, надо ли срочно спасаться или 
сообщать в Мосприроду, и если нет, то чем 
его можно покормить. 

Дарья ТЮКОВА, Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Долговязый несклад-
ный юноша. 4. Сияние пламени в отражении 
зеркала. 10. Титул императорской внучки. 
11. Низший балл за школьное сочинение. 
13. Бунтарь из произведения Этель Лилиан 
Войнич. 14. Грецкое «сердце» кураги в шоко-
ладе. 15. Желание, опережающее действие. 
16. Мелочный донос от интригана. 18. Цен-
ный экспонат в коллекции нумизмата. 20. 
Черная «мисс грация» из больших кошек. 22. 
«Засланный казачок» на вражеской террито-
рии. 23. Самый мелкий кровеносный сосуд. 
24. «Телеграмма» из суда на имя свидетеля. 
27. И дирижабль, и воздушный шар. 30. 
Многофункциональный кухонный комбайн. 
32. Жонглер за стойкой в ночном клубе. 34. 
Курица с соусом в грузинском ресторане. 
35. Верхолаз с титулом «снежный барс». 36. 
«Дичь» в лукошке тихого охотника. 38. «Суха-
рики» в миске кота Васьки. 39. Материнская 
«дотация» за рождение второго ребенка. 40. 
Словесный нагоняй опоздавшему работнику. 
41. «Раздача» детских пособий. 42. Спец по 
голливудской улыбке среди врачей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Шишак» на голове 
Железного Дровосека в сказке Волкова. 2. 
Беспилотный аэростат, предназначенный 
для изучения атмосферы. 3. Живописный 
водоем внутри атолла. 5. Велосипед для 
влюбленной парочки. 6. «Наштукатуренный 
фасад» девицы. 7. Порошок, делающий про-
стыни хрустящими. 8. Участник стихийного 
восстания. 9. Панамский «мостик» между 
Южной Америкой и Северной Америкой. 
10. Пассажирский прицеп к мотоциклу. 12. 
Кровеносный сосуд, проводящий кровь от 
сердца ко всем органам и тканям тела. 17. 
Иностранные государства. 19. Вздор и 
чушь из уст глупца. 20. Массивный мужской 

перстень. 21. Слуховая «гарнитура» для де-
душки. 25. Малыш, спрятавший бабушкины 
очки. 26. Главная достопримечательность 
Афин. 27. Сподвижник Ясона в походе за 
золотым руном. 28. Наемный инспектор, 
дающий советы бухгалтеру. 29. Функция 
батареи отопления. 31. Каротин, «раскрасив-
ший» морковку. 33. Член партии фашистской 
Германии. 34. «Абзац» в тексте «Евгения 
Онегина». 37. «Валюта», в которой оцени-
ваются тулуп или лутц. 38. Площадка для 
теннисных поединков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горячка. 4. Трицепс. 10. Кузница. 11. Альфонс. 13. Опус. 14. Тигр. 
15. Репертуар. 16. Ерунда. 18. Индиец. 20. Олигарх. 22. Запевала. 23. Анонимка. 24. Ка-
нонада. 27. Психиатр. 30. Овчарка. 32. Ликбез. 34. Бассет. 35. Воровство. 36. Слог. 38. 
Мята. 39. Транзит. 40. Излишек. 41. Ритмика. 42. Паприка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гололед. 2. Ярус. 3. Конура. 5. Рефери. 6. Цент. 7. Старица. 8. Балерина. 
9. Шантрапа. 10. Кукушка. 12. Сибиряк. 17. Двоеточие. 19. Невидимка. 20. Опахало. 21. 
Хроника. 25. Анекдот. 26. Алчность. 27. Парусник. 28. Толстяк. 29. Кляссер. 31. Отгадка. 
33. Звонок. 34. Бобина. 37. Гром. 38. Метр.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8(495)128-13-92; 8-800-100-81-75
ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
28.04.2021-12.05.2021 ОТ 67 100.-
«БЕЛАЯ РЕКА - ПЛАНЕТА АРКАИМ» МОСКВА-УГЛИЧ-ЯРОСЛАВЛЬ - ГОРОДЕЦ 
- Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-Р.БЕЛАЯ, АГИДЕЛЬ 3 ДНЯ (ТУР: УФА - АБЗАКОВО - 
АРКАИМ)-ЧЕБОКСАРЫ-ЧКАЛОВСК-КОСТРОМА - КАЛЯЗИН - МОСКВА
12.05.2021-22.05.2021 ОТ 44 800.-
«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» МОСКВА - КАЛЯЗИН - КУЗИНО - ГОРИЦЫ 
-ВАЛААМ–С.-ПЕТЕРБУРГ–КР.ОРЕШЕК–СТ.ЛАДОГА(ТИХВИН)-ВЫТЕГРА- 
МОСКВА
22.05.2021-09.06.2021 ОТ 106 600.-
«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА - ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ 
– СПБ. – КР. ОРЕШЕК - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - 
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - МОСКВА
28.05.2021-09.06.2021 ОТ 73 000.-
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» С.-ПЕТЕРБУРГ-КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА 
- КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) -АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - БЕЛОМОРСК - СОСНОВЕЦ 
- ПОВЕНЕЦ - МОСКВА
10.06.2021-16.06.2021 ОТ 43 900.-
«ФИНСКИЙ ВАЛААМ» МОСКВА - УГЛИЧ - ГОРИЦЫ - СОРТАВАЛА  
(МРАМОРНЫЙ КН. РУСКЕАЛА, Г. ФИЛИНА + КУРКИЁКИ)- О. ВАЛААМ-
О. КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ
28.08.2021-10.09.2021 ОТ 78 600.-
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА - УГЛИЧ - КУЗИНО - ГОРИЦЫ - КИЖИ - СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - БЕЛОМОРСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - МЫШКИН - МОСКВА
20.09.2021-04.10.2021 ОТ 59 000.-
«И СНОВА НА БЕЛУЮ» МОСКВА - МЫШКИН - КОСТРОМА - ГОРОДЕЦ - 
Н.НОВГОРОД - КАЗАНЬ - АГИДЕЛЬ 3 ДНЯ (А/ТУР: УФА – АБЗАКОВО – ЗАП. 
ШУЛЬГАН-ТАШ) - ЧЕБОКСАРЫ - ЧКАЛОВСК - КАЛЯЗИН - МОСКВА

СКИДКА НА 2021 ГОД 15%.
ТЕЛ.: 8 (495) 128-13-92, 8-800-100-81-75
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»  
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 февраля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1 
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»

3 февраля с 8.30 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники»,  
ул. Гурьянова, вл. 2а

4 февраля с 8.30 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Выхино–Жулебино, ул. Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»

Обращаем ваше внимание!  
В целях обеспечения соблюдения мер, направленных на предупреждение 

распространения коронавирусной инфекции, при посещении пунктов  
подписки все подписчики (покупатели) обязаны использовать средства  

индивидуальной защиты: маски и перчатки для рук.

В феврале-марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья  
и в подписных пунктах «МК» можно досрочно подписаться на газету  

«Московский Комсомолец» на второе полугодие 2021 года  
с доставкой на дом.

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1494,86 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1261,36 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

                   ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям  
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»:  
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы  
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору  

оригинал соответствующего документа. РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

ГОРОД 
КОТОВ

✔ Загонные охоты на копытных сегодня;
✔ Сохраним традиции русской охоты;
✔ Собака в капкане: проблемы капканщиков 
и охотников с собаками;
✔ Двустволки и трехстволки из Германии;
✔ Рассказы о норных собаках;
✔ О мастерстве работы легавых;
✔ О зимовке вальдшнепа в Европе;
✔ Вести с охоты;
✔ Вести с водоемов;
✔ Блесна и жерлицы;
✔ Ловля леща в морозы;
✔ Рыба идет на мохнатое.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №1–2 

НЕ ПРОПУСТИ!

СОЦСЕТИ

7

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у,

значки, монеты,
иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у.
Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Кажется, уже скоро нам придется пересмотреть свои взгляды на 
фауну большого города. Москва с каждым годом все больше 
становится бетонными джунглями — но при этом каждый год мы 

видим в этих джунглях все больше диких животных. Среди них, между 
прочим, есть виды, занесенные в Красную книгу. Еще недавно рассказы 
о том, что когда-то, полвека назад, во дворе новостройки около МКАД 
видели следы кабанов, были чем-то из области ирреального. 2020 год с 
его «очищением природы от человека» здорово спутал карты. За время 
карантина, когда люди попрятались по домам, звери осмелели: из 
лесов в разных районах Москвы выходили лоси, упомянутые кабаны 
с поросятами, лисицы, куницы… словом, все те, кого мы не привыкли 
видеть под окнами! Как вести себя москвичам при встрече с дикими 
животными и как облегчить жизнь тех, кто диким быть не должен,  
«МК» обсудил со специалистами.

ГОРОД ДЯТЛОВ, 

СО
Ц

СЕ
ТИ

Насколько 
очистилась 

природа 
Москвы  

в 2020 году



После обнародования 
условий контракта, 
который Лионель Месси 

подписал с «Барселоной» в 2017 
году, мир никогда не будет 
прежним. Стало известно, что 
за четыре года аргентинец 
должен получить 555 млн 
евро до уплаты налогов. И это 
крупнейший контракт в истории 
спорта. Разбираемся, почему 
условия соглашения вызвали 
такой скандал, кто виноват 
в утечке и останется ли Лео в 
«Барсе» после такого.

Детали скандального 
контракта
Лионель Месси, который никогда и ни-

где, кроме «Барселоны», не играл, в ноябре 
2017 года продлил контракт с клубом на 
четыре года. Тогда переговоры о продле-
нии соглашения длились четыре месяца, 
и в итоговом документе, детали которого, 
как водится, не раскрывались, была про-
писана сумма отступных в размере 700 млн 
евро. Позволить себе Месси просто никто 
уже не мог.

Тогда Forbes сообщал, что два их источ-
ника называли цифру в 552 000 евро в не-
делю — столько с того момента зарабатывал 
аргентинец, на тот момент еще пятикратный 
обладатель «Золотого мяча». Подписной 
бонус составил порядка 50 млн евро.

Согласно всей этой полуофициальной 
информации, а также учитывая его сделки по 
рекламным контрактам, Лео Месси регуляр-
но включали в топ-3 самых высокооплачивае-
мых спортсменов, и в последнем рейтинге 
Forbes звезда сине-гранатовых расположи-
лась на скромном третьем месте с доходом 
в 104 млн долларов, из которых 72 млн — это 
годовая зарплата, бонусы и призовые, а 32 
млн — доход с рекламных сделок.

Но, как выяснилось в воскресенье, это 
были слишком скромные цифры для Лионе-
ля. Испанская газета El Mundo опубликовала 
копию того самого контракта Месси с «Бар-
селоной», подписанного в ноябре 2017 года. 
В нем прописано, что клуб должен выплатить 
своей звезде по четырехлетнему контракту 
555 237 619 евро.

В 30-страничном документе сказано, что 
«Барселона» обязалась платить форварду 
138 млн евро за сезон, включая бонусы. 
(В этот момент где-то икнулось Криштиа-
ну Роналду.) Также предусмотрен бонус за 
лояльность в размере 77 929 955 евро, при-
чем 39 млн из них Месси получит уже после 
истечения контракта, даже если уйдет из 
клуба. А также выяснилось, что подписной 
бонус на самом деле равнялся 115 225 000 
евро. Впрочем, все это до уплаты налогов. А у 
Лео, напомним, были обвинения в налоговом 
мошенничестве и приговор, по которому он 
должен был выплатить 2 млн евро штрафа.

Именно после истории с налогами фут-
болист и задумался о том, чтобы покинуть 
Испанию, а уже конкретно о своем желании 
он заявил летом прошлого года. Пункт этого 
самого контракта позволял ему уйти за год 

до завершения срока, но тогда руководство 
клуба применило все возможные юриди-
ческие рычаги и выяснилось, что уйти он, 
конечно, мог бы, но если бы заявил чуточку 
заранее.

«Барселона» не отрицала подлинности 
контракта, который подписывался еще при 
ушедшем в отставку президенте Хосепе 
Бертомеу. Официально клуб лишь сообщил, 
что «сожалеет о публикации, поскольку это 
частный документ, регулируемый принципом 
конфиденциальности между сторонами», они 
также «категорически отрицают какую-либо 
ответственность за публикацию этого доку-
мента и будут принимать соответствующие 
судебные меры против газеты El Mundo за 
любой ущерб, который может быть причинен 
в результате этой публикации».

Кроме того, клуб «выражает свою абсо-
лютную поддержку Лионелю Месси, особенно 
перед лицом любых попыток дискредити-
ровать его имидж и разрушить его отноше-
ния с клубом, в котором он работал, чтобы 
стать лучшим игроком в мире и в истории 
футбола».

Поддержал Месси и главный тренер ко-
манды Рональд Куман, сказавший, что Лео «в 
течение долгих лет был очень важным футбо-
листом для клуба и именно он помог сделать 
«Барсу» такой популярной во всем мире».

И поскольку у «Барсы» сейчас нет пре-
зидента (Хосеп Мария Бертомеу несколько 
месяцев назад вынужден был уйти в отстав-
ку), то все кандидаты на этот пост сейчас 
используют и Месси, и его контракт в своей 
предвыборной кампании (выборы были пере-
несены с 24 января на 7 марта, официально 
— из-за эпидемиологической ситуации).

Виктор Фонт сначала написал в Твиттере, 
что «Лео Месси заработал все до послед-
него евро, что «Барса» ему заплатила. Он 
не погубил нас. Напротив. Он лучший игрок 
в истории, и мы хотим, чтобы он остался с 
нами навсегда». А позже объяснил, что Месси, 
конечно, должен остаться, но даже если нет, 
то мир не рухнет.

Экс-президент и нынешний кандидат 
Жоан Лапорта обещает «разобраться с кон-
трактом Месси», но при этом тоже говорит, 
что «он приносит больше дохода, чем ему 
платят». «У нас есть исследование, которое 
показывает, что Месси генерирует треть до-
хода «Барсы». Вся вина не на футболисте, а 
на совете директоров, который с 2015 года 
потерял контроль за финансами, — поясняет 
он. — Лео — это не только деньги, это еще и 
эмоции. Восемь из десяти футболок, которые 
продает «Барса», — с именем Месси. Без него 
мы не выиграли бы так много».

Почему такой шум?
Ну, во-первых, потому что согласно этим 

цифрам Месси в 2017 году подписал крупней-
ший контракт в истории спорта, а мы об этом 
и не знали. До этого считалось, что сначала 
самый «жирный» контракт был у боксера Сау-
ля «Канело» Альвареса, который он подписал 
17 октября 2018 года, — 11 боев в течение пяти 
лет, каждый из которых должен был принести 
33 млн долларов плюс бонусы. То есть полу-
чить мексиканец должен бы больше 363 млн 
долларов. Правда, из-за пандемии и отмены 
соревнований все пошло прахом.

В марте 2019-го его перебил бейсболист 
Майк Траут, продливший с «Лос-Анджелесом» 
соглашение до 2030 года (!), в течение кото-
рых он получит 430 млн долларов.

Ну а в июле прошлого года на первое 
место по стоимости контракта поднялся 24-
летний игрок в американский футбол Патрик 
Махомс. Выигравшие последний Супербоул 
«Канзас-Сити Чифс» подписали с квотербе-
ком соглашение на 10 лет и на 503 миллиона 
долларов.

И вот теперь выясняется, что где-то в 
сейфе офиса «Барселоны» хранился 30-
страничный документ, который и был круп-
нейшим спортивным соглашением все эти 
годы.

Во-вторых, информация о «золотом» 
документе бомбанула на фоне новостей о 
том, что сам клуб близок к банкротству. Та 
же El Mundo неделей ранее сообщила, что 
на данный момент у «Барсы» 1 миллиард 
и 173 миллиона евро долгов. Причем 730 
миллионов необходимо выплатить в бли-
жайшее время. До 30 июня нужно погасить 
банковский долг в 266 млн. Даже тот факт, 
что сине-гранатовые снова стали первыми 
по доходам за прошлый сезон (согласно от-
чету Deloitte, они заработали больше 700 млн 
евро, что, впрочем, меньше, чем год назад), 
мало поможет клубу.

Как выяснилось позже, руководство не 
смогло рассчитаться с игроками по декабрь-
ской зарплате, до этого договорившись с 
ними о сокращении зарплат, позволяющем 
выкроить для клубной бухгалтерии 170 млн 
евро. Но даже для того, чтобы выплатить их, 
по информации испанских СМИ, руководству 
пришлось взять новую ссуду.

Кто виноват  
в утечке?
В информационном пространстве сразу 

же зазвучало имя Хосепа Бертомеу, который, 
собственно, и подписывал с Лео этот кон-
тракт. Впрочем, экс-президент тут же при-
грозил судом тем, кто обвинит его в утечке. 
«Мне неприятно слышать, что меня назвали 
информатором, это вранье. Раскрытие про-
фессиональных контрактов — очень серьез-
ная и совершенно незаконная тема. Обвинять 
в эфире просто, но это не шутки, и закончится 
все судом. Кроме того, Месси заслуживает 
тех денег, которые зарабатывает. И если бы 
не пандемия, клуб вполне способен был их 
платить», — цитирует Бартомеу AS.

Тот же Жоан Лапорта обещает выяснить, 
откуда была утечка, если выиграет выборы. 
«За документ ответственны не менее пяти 
человек: президент, генеральный директор, 
спортивный директор, юридический советник 
и отдел кадров», — утверждает он.

Издание La Gazzeta Dello Sport предпо-
ложило, что если слив информации произо-
шел из клуба, то там явно хотят избавиться 
от затратного футболиста.

В свою очередь, Куман считает: если 
виноват кто-то из клуба, то это чуть ли не 
катастрофа: «Если вы являетесь частью этого 
клуба, вы должны помогать руководству, 
тренерам и игрокам, а раз такое происходит, 
то это очень плохо». При этом Куман уверен: 
если информация просочилась изнутри, то 
у виновника в клубе будущего нет.

Что теперь будет?
Кто бы ни был избран президентом 7 

марта, ему придется что-то решать с Месси 
и его контрактом. На фоне катастрофической 
экономической ситуации клуб не может себе 
позволить такого дорогого игрока. Он не мог 
себе позволить Месси и со «старой» зарпла-
той, потому что одна из основных причин 
финансового коллапса — перегруженная зар-
платная ведомость и сумасшедшие расходы 
на трансферы. По данным испанских СМИ, 
минимум 74% от доходов шло на зарплаты 
игрокам, в то время как максимальная планка 
в Ла Лиге — 70%. Правда, последнее иссле-
дование аудиторской компании KPMG гла-
сит, что уже и в остальных испанских клубах 
перешагнули эту планку — в том же «Реале» 
уходит на зарплаты больше 71%.

Но ведь Месси и сам хочет уйти. Об этом 
он говорил год назад и сейчас никак не опро-
вергает слухи о том, что собрался на выход. 
Сейчас обидчивый аргентинец может про-
сто не выдержать такого удара от кого-то из 
клуба и просто перестать слушать слова и 
обещания «Барселоны».

Так что шансы на его переезд из Испании 
велики как никогда. Плохо только, что по-
зволить себе такого игрока могут разве что 
ПСЖ, «Манчестер Сити» или американская 
MLS. Говорят, Месси вместе с семьей начал 
учить французский язык и якобы это доказы-
вает, что он уже решил летом перейти в ПСЖ. 
Парижане, правда, только что договорились 
с Неймаром. Но ни сроки, ни суммы пока не 
оглашались.

Ульяна УРБАН.

До обнародования деталей контракта Лео Месси считалось, что самыми 
крупными в истории были соглашения боксера Сауля «Канело» Альвареса 
(363 млн долларов за 11 боев в течение пяти лет), бейсболиста Майка 
Траута (430 млн долларов за 12 сезонов в MLB) и квотербека «Канзас-Сити 
Чифс» Патрика Махомса (503 млн долларов за 10 лет).
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НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 01.02.2021
1 USD — 75,5053; 
1 EURO — 91,5426.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Апресян (1930) — лингвист, 
академик РАН
Евгений Велихов (1935) — физик-
теоретик, академик РАН, почетный 
президент Российского научного 
центра «Курчатовский институт»
Соломон Гуггенхайм (1861–1949) 
— меценат, создатель Фонда Гугген-
хайма для поддержки искусства
Григорий Пономаренко (1921–
1996) — композитор, автор песни 
«Оренбургский пуховый платок»
А н д р е й Ч е с н о ко в (19 6 6) 

— теннисист, тренер, заслуженный 
мастер спорта России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День разгрома советскими во-
йсками немецко-фашистских  
войск в Сталинградской битве
Всемирный день водно-болотных 
угодий
1536 г. — испанский конкистадор Пе-
дро де Мендоса основал на западном 
берегу Ла-Платы город Буэнос-Айрес 
— будущую столицу Аргентины
1701 г. — вышел «Указ о построй-
ке на Ладожском озере шести 18-
пушечных кораблей», положивший 
начало Балтийскому флоту
1956 г. — с полигона Капустин Яр 
осуществлен первый пуск ракеты с 

ядерной головной частью (операция 
«Байкал»)
1986 г. — впервые в Лихтенштейне 
женщины участвуют в выборах

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня ночью температу-
ра в Москве -11...-9°, днем в Москве 
-6…-4°.  Переменная облачность, го-
лоледица; ночью и днем без осадков; 
ветер переменных направлений, 1–6 
м/с.
Восход Солнца — 8.23, заход Солнца 
— 17.03, долгота дня — 8.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
даются небольшие геомагнитные 
возмущения.

— Слышала, ты рассталась с парнем. 
Почему?
— А ты бы смогла жить с человеком, ко-
торый курит, пьет, ругается матом да еще 
и дерется?
— Нет, конечно!
— Вот и он не смог.

Едут в лифте муж с женой и девушка.
Вдруг девушка оборачивается и бьет му-
жика по морде:
— Нахал! Да еще при жене!
Двери лифта открываются, девушка 
выскакивает.
Мужик весь красный, заикаясь:
— Ира, честное слово!

— Да ладно. Это я погладила.

Разговаривают две маленькие девочки.
— Ты знаешь, моя мама купила ребенка, и 
она уверена, что ее обманули.
— Почему ты так думаешь?
— Потому что она каждый день его 
взвешивает.

— Красное вино к мясу, белое — к рыбе.
— А водка с пивом?
— К неприятностям.

— Зачем ты ежемесячно тратишь так много 
денег на лотерею? Ведь шанс выиграть очень 
ничтожный?
— Я на свою будущую пенсию с зарплаты тоже 
ежемесячно отчисляю большие деньги, но в 
лотерею выиграть хоть шанс какой-то есть!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Признаться, давно не 
доводилось наблюдать за столь 
предсказуемым рейтинговым 
турниром. Имя итогового 
победителя GM не вызывало 
сомнений с первого игрового 
дня. Джадд Трамп, оставшись 
без главных конкурентов, без 
проблем прошел путь до победы 
в финале, которую одержал с 
показной легкостью, отдав Джеку 
Лисовски всего 2 фрейма. При 
этом лидер мирового рейтинга 
на определенных отрезках 
демонстрировал потрясающую 
игру. Жаль, что включать 
максимальную скорость ему 
приходилось на турнире не так 
часто.

Помимо 80 000 фунтов, полагающихся по-
бедителю финала (финалист получает 35 000), 
участники GM заочно сражались и за 150 000 
фунтов, которые получит победитель серии 
турниров BetVictor. Это 6 турниров (European 
Masters-2020, Championship League-2020, 
German Masters-2021, Gibraltar Open-2021, 
Shoot Out-2021 и Welsh Open-2021), по итогам 
выступления на которых и будет определен 
победитель серии.

Впервые в истории немецкого турнира 
он прошел за пределами Германии. Как и 
все предыдущие турниры этого года, German 
Masters игрался в английском Милтон-Кинсе, 
ставшем родным домом снукера в условиях 
пандемии. В том числе и эта самая панде-
мия нанесла ощутимый удар по представи-
тельности турнира еще до первого разбоя. 
Джон Хиггинс, находившийся в последнее 
время в изумительной форме и игравший 

чуть больше недели назад в уже упомянутом 
турнире Masters с Бинтао, заразился коро-
навирусом и, естественно, не смог выйти к 
столу. Но отсутствие одного лишь Хиггинса 
не могло принципиально снизить интерес к 
турниру. А вот когда оказалось, что на GM по 
разным причинам не сыграют прошлогодний 
финалист Нил Робертсон, позапрошлогод-
ний победитель Кайрен Уилсон, победитель 
финала-2015 Марк Селби и финала-2012 

Ронни О’Салливан, оценить масштаб потерь 
без слез было уже сложно.

Первый номер мирового рейтинга и 
прошлогодний победитель German Masters 
Джадд Трамп на турнир заявился, но от-
сутствие Робертсона, О’Салливана, Селби 
и Уилсона, занимающих соответственно 2–5-е 
места в рейтинге, заметно упрощало Джадду 
задачу защиты титула. Главным конкурентом 
Трампа на бумаге в борьбе за 80 000 фунтов 
представлялся Шон Мерфи. Впрочем, Шон 
был вынужден зачехлить кий уже по итогам 
первого круга.

● ● ●
В первом раунде Мерфи в соперники 

достался опытный, но не хватающий звезд 
с неба Джейми О’Нил, занимавший до GM в 
мировом рейтинге скромную 83-ю строчку. 
История личных встреч, которых было всего 
3, говорила о том, что дважды побеждавший 
соперника Мерфи может столкнуться с про-
блемами, ведь Джейми тоже имеет на своем 
счету одну победу. Но поверить в то, что игрок 
из топ-8 зачехлит кий после матча с О’Нилом, 
было довольно сложно, при этом в контровой 
партии младший по рангу уверенно довел 
дело до победы, заодно сравняв таким об-
разом счет личных встреч с Шоном. 

И в остальных парах шла упорная борь-
ба. Разве что Том Форд, всухую обыгравший 
Сыцзюнь Юаня (5:0), не встретил серьезного 
сопротивления. Цзюньху Дин (9-й номер 
рейтинга) был вынужден отыгрываться в 
матче с занимающим 91-е место поляком 
Каспером Филипяком и добыл путевку во 
второй круг лишь в решающем фрейме — 5:4. 
По схожему сценарию проходила и встре-
ча Лян Вэньбо (30) — Джек Джонс (78), в 
которой китайский снукерист, ни разу не 
выходивший по ходу матча вперед, в контре 
уступил-таки рыжебородому валлийцу про-
пуск в 1/8 финала.

● ● ●
Игроки, потенциально способные 

остановить Трампа, продолжали сходить с 
турнирной дистанции. И довольно симво-
лично, что соперником Джадда по финалу 
стал именно Джек Лисовски. Англичанин, 
которого преследует проклятие финалов, 
как никто другой подходил на роль жертвы, 
ведь на счету Джека, 5 раз добиравшегося 
до финальных поединков на рейтинговых 
турнирах, не значится ни одной победы. Не 
удалось переломить убийственную статистику 
Лисовски и на этот раз — 2:9. Как говорится, 
в одну калитку.

Словно предчувствуя легкий финал, 
Трамп порадовал своих поклонников на более 

ранних стадиях. В четвертьфинале с Дином 
англичанин продемонстрировал впечатляю-
щую серийность и точность, ни разу за матч не 
позволив сопернику приблизиться на опасное 
расстояние; а главное представление жда-
ло зрителей в полуфинале, где соперничать 
Джадду предстояло с Барри Хоукинсом.

Пока Лисовски спокойно обыгрывал Фор-
да, в параллельном матче кипели нешуточные 
страсти. В матче до 6 побед Джадд уступал 
1:5, но совершил потрясающий камбэк, взяв 
5 фреймов подряд, убив таким образом ред-
кую на турнире и последнюю из возможных 
интриг. А заодно и самоуважение Хоукинса, 
которому будет непросто прийти в себя после 
случившегося.

Не секрет, что Трампа и Лисовски свя-
зывают дружеские отношения, но в финале 
Джадд отнесся к приятелю совсем не по-
дружески. 9:2 — один из скучнейших финалов 
за последние годы на серьезных турнирах. 
Впрочем, это было вполне ожидаемо. Любите-
ли острых ощущений уже совсем скоро смогут 
компенсировать недостаток адреналина в ор-
ганизме — на неделе стартует бешеный Shoot-
Out, редко оставляющий равнодушными даже 
самых консервативных болельщиков.

Александр ПОКАЧУЕВ.

«Оружие»
✔ Наши ружья — простота и надеж-
ность двустволки ИЖ-26. 
✔ Дыхание смерти — из истории 
пневматического оружия.
✔ Необычные комбинашки — глад-
коствол и нарезной в одном ружье.

«Природа»
✔ Случилось это зимой — за лисой 
и зайцем на дачу.
✔ Не для слабых — из опыта ноч-
ных охот.
✔ Место, богатое зверем, — как 
горожане осваивались в южном 
Забайкалье.
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Первый номер мирового 
рейтинга с легкостью 
выиграл German Masters

German Masters
Финал: Джадд Трамп (Англия) — Джек 
Лисовски (Англия) — 9:2
Полуфиналы: Трамп — Хоукинс — 6:5, 
Лисовски — Форд — 6:2
Четвертьфиналы: Трамп — Дин — 5:3, 
Хоукинс — Браун — 5:1, Форд — О’Коннор 
— 5:1, Лисовски — Бинхэм — 5:3
1/8 финала: Трамп — Перри — 5:3, Дин — 
Дэйл — 5:0, Браун — О’Нил — 5:4, Хоукинс 
— Дж.Джонс — 5:2, О’Коннор — О’Брайен 
— 5:0, Форд — Кэррингтон — 5:2, Бинхэм 
— Р.Уильямс — 5:4, Лисовски — Бресель 
— 5:2

ТРАМП — ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ
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Очень
дорогои Лео
555 млн евро за четыре года — самый крупный контракт  
в истории спорта, оказывается, был у Месси
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Джадд Трамп.


